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Florencia Jáuregui es de 
Concordia y bioingeniera 
egresada de la Facultad 
de Ingeniería de la UNER. 
Con su experiencia, 
se convirtió en una 
referencia para otras 
mujeres que se animen 
a la misma misión. P8

Estudiantes, en su sede 
del Parque Urquiza, 
se quedó con el derbi 
paranaense por el Top 9 
del Torneo Regional del 
Litoral. En un duelo parejo, 
el Albinegro venció por 
27 a 20 a Rowing. P18

Una entrerriana 
civil vivió un año 
en la Antártida

CAE se quedó 
con el duelo 
ante Rowing

Milei prometió reducir
los impuestos si se
aprueba la Ley Bases
El Presidente protagonizó un acto en el Cabildo de Córdoba y prometió reducir impuestos, 
aunque reconoció que eso generará un fuerte impacto en la recaudación del Estado. 
Además, insistió en la fi rma del Pacto de Mayo y volvió a dejar críticas a la oposición. “Mayo 
para nosotros es mucho más que una fecha en el calendario, es una doctrina, un concepto 
y una idea que se resume en dos principios: libertad y democracia”, dijo. P3

El gobernador de Entre 
Ríos y la intendenta de 
Paraná fueron partícipes 
de los actos realizados 
ayer. “Hay gente que 
la está pasando muy 
mal en la Argentina, 
tenemos la obligación 
y la responsabilidad, los 
dirigentes, de ponernos 
de acuerdo, no anteponer 
los intereses individuales 
o partidarios en pos del 
interés general”, dijo 
Frigerio. A lo que coincidió 
Romero que se refi rió 
a “apelar a la sensatez, 
al diálogo y la paz”. P4

Frigerio y 
Romero 
coincidieron 
en “generar 
consensos”

Con la necesidad de ganar, 
Patronato recibe a Arsenal
Tras la derrota ante San Martín de Tucumán en 
el debut de Diego Pozo como DT rojinegro, el 
conjunto paranaense busca recuperarse y mostrar 
otra imagen en condición de local. Esta tarde, 
desde las 16, recibirá a Arsenal en el Grella con 
el arbitraje de Carlos Córdoba. El equipo titular 
podría presentar modifi caciones obligadas por 
molestias físicas de Sanguinetti y Salvá. P20
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EN JUNIO

“Era duro saber 
que no iban 
mujeres civiles a 
hacer la campaña 
de un año a la 
Antártida”

Accedé a toda 
la información 
actualizada

41
empresas de medicina 
prepaga están citadas para la 
audiencia donde la Justicia 
defi nirá la modalidad de 
reintegros a los afi liados.

Florencia Jáuregui, 
bioingeniera de la UNER https://www.eldiario.com.ar/
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La primera fecha que surge con 
fi rmeza es la del 1° de Julio de 
1937, cuando se ponía en marcha 
la esperanza de cincuenta y cinco 
alumnos, cobijados por la generosidad 
del Colegio Nacional de Paraná. 
La ciudad veía nacer así la Escuela 
Industrial y de Artes y Ofi cios de la 
Nación.  Ya en junio de 1938, se plantó 
otro signifi cativo hito: la Escuela pasó a 
ocupar parte del edifi cio de la Fábrica 
de Fósforos. Allí habría de quedar 
durante más de cuatro décadas. 
En ese local, el 24 de abril de 1944 
iniciaron su fructífero ciclo, los Cursos 
nocturnos para obreros, destinados al 
perfeccionamiento de operarios que 
no habían podido seguir sus estudios. 
Durante más de treinta años esta 
modalidad cumplió con su cometido. 
Ya por entonces el Ministerio de Justicia 
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N° 1 de Paraná “General Francisco 
Ramírez”, nombre en el que se conjuga 
entrerrianía con argentinidad, algo 
muy caro para el Establecimiento. 
En 1973 se puso la piedra fundamental 
de este edifi cio y tras un constante 
bregar, la posesión del nuevo local 
de la Escuela pudo cristalizarse 
el 24 de noviembre de 1979, 
fecha donde el local de Martín 
Zapata 1053 fue la nueva sede.
Hoy en día aquella institución continúa 
con la imagen de solidez, seriedad 
y prestigio, sostenida por la histórica 
Escuela Técnica. La fi nalidad básica de 
la escuela es preparar alumnos con 
una formación integral y una amplia 
capacitación técnica, con el fi n de generar 
los recursos humanos que puedan 
estar en condiciones de ingresar en el 
mercado laboral, como también para 
continuar con sus estudios superiores.
La foto de la antigua Escuela Industrial 
de la Nación y luego ENET nº 1 fue 
publicada en EL DIARIO en 1974.

Fuente: Colección EL DIARIO, que se 
encuentra disponible para la consulta 

en el Archivo General de Entre Ríos, 
Alameda de la Federación 222.

e Instrucción Pública de la Nación, 
en un verdadero reconocimiento 
de la importancia adquirida por el 
Establecimiento, había dispuesto que 
su denominación pasase a ser Escuela 
Técnica de Ofi cios de la Nación, 
equiparada a Escuelas de la Capital 
Federal, Bahía Blanca y Rosario. 
En marzo de 1947 el establecimiento 

pasó a ser la Escuela Industrial de 
la Nación y fue incorporado el Ciclo 
Superior. Y en 1954 la Escuela tuvo la 
oportunidad de elevar otro hito al pasar 
a denominarse Escuela Nacional de 
Educación Técnica N°1 de Paraná. 
Años más tarde, en 1966, tomaría como 
su patrono al Supremo Entrerriano, 
pasando a denominarse E.N.E.T. 

El Gobierno nacional analiza si aplica el 
cronograma de actualización de los im-
puestos a los combustibles líquidos (ICL) 
y al dióxido de carbono (IDC), que se 
traslada directo al precio del litro de naf-
ta y gasoil. Si no media una suspensión de 
último momento, como ocurrió en mayo, 
el 1° de junio las pizarras de las estaciones 
de servicios podrían tener nuevos valores.

Así, si el Ejecutivo avanza en la su-
ba pendiente en el gravamen sobre los 
combustibles líquidos, habrá trasla-
do directo a los surtidores de las esta-
ciones de servicio de las distintas pe-
troleras. Así, el litro de nafta súper es-
calará $177,84 sobre los valores vigen-
tes y en el gasoil $121,01, es decir, un al-
za del 20,44% y 11,26%, respectivamente.

A través del decreto 107, la Secreta-

ría de Energía � jó un cronograma de 
actualización de impuestos que ha-
bían sido postergados desde julio de 
2021 durante la gestión anterior. Los au-
mentos se aplicaron en febrero, mar-
zo y abril. Sin embargo, el último ajus-
te previsto para mayo se suspendió 
y quedó para principios de junio.

El gerente de la Confederación de En-
tidades de Comercialización y Hidrocar-
buros y A� nes (CECHA), Guillermo Le-
go, indicó a TN que el “incremento pu-
ro en las naftas sería de $202,88, pero al 
considerar que tienen un 12% de bioe-
tanol -exento de impuestos- el alza se-
ría de $177,84. En el caso del gasoil, el 
ajuste alcanza los $130,83, pero tienen 
un 7,5% de biocombustibles, por lo tan-
to, la actualización estaría en $121,01.

Volverían a aumentar 
los combustibles
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Política

S in intención de suspender 
una ceremonia que anun-
ció el 1° de marzo de este 

año, Javier Milei protagonizó un 
acto en el Cabildo de Córdoba en 
donde prometió reducir impues-
tos y volvió a dejar críticas hacia 
la oposición. Además, reconvir-
tió y amplió el Pacto de Mayo, que 
ahora se podría constituir como el 
Consejo de Mayo.

“Mayo para nosotros es mucho 
más que una fecha en el calendario, 
es una doctrina, un concepto y una 
idea que se resume en dos princi-
pios: libertad y democracia”, señaló 
el Presidente en el inicio de su alo-
cución, en donde ratificó su inten-
ción de “sentar las bases de un fu-
turo distinto para nuestros hijos”.

En su referencia a la ley Bases, el 
mandatario expuso cómo se modi-
ficaron las condiciones de su con-
vocatoria originaria: sin haber con-
seguido aprobar ningún proyecto 
de ley, estuvo en Córdoba única-
mente el gobernador local, no asis-
tió ningún expresidente y sólo di-
putados cordobeses o de su parti-

do se hicieron presentes. La noti-
cia fue la participación del jefe de 
Gabinete Nicolás Posse, quien se 
encuentra en medio de trascendi-
dos que lo alejan del cargo.

En el marco de su interpretación 
de los acontecimientos ocurridos 
en nuestro territorio el 25 de mayo 
de 1810, Milei consideró que él y su 
equipo de trabajo “somos descen-
dientes directos de la tradición de 
los revolucionarios de mayo. No de-
fendemos otros principios que los 
de ellos y nada será capaz de des-
alentarnos”. “La fe que nos anima 
es inquebrantable”, ratificó.

Prometió la baja de imPues-
tos. El mandatario nacional reno-
vó su promesa de llevar adelante 
una “reducción significativa” de 
impuestos, aunque lo condicionó 
a que se apruebe la ley Bases y la 
reforma fiscal que, paradójicamen-
te, significa la reincorporación del 
Impuesto a las Ganancias.

Según el mandatario, el prime-
ro que eliminará será el Impues-
to PAIS, que se aplica a las opera-

ciones en dólares. El compromi-
so ya lo había asumido en la cam-
paña que lo llevó a la presidencia, 
aunque una vez que asumió lo su-
bió. “Es un impuesto extorsivo que 
atenta contra la producción y el cre-
cimiento económico”, afirmó des-
de Córdoba y en cadena nacional.

Milei reconoció que la reducción 
de impuestos generará un fuerte im-
pacto en la recaudación del Esta-
do. En la semana, ya había habla-
do de avanzar con una reducción 
de impuestos y trazó una hoja de 
ruta que luego del PAIS continua-
ba con la eliminación de las reten-
ciones a las exportaciones agrope-
cuarias. El viernes lo ratificó frente 
a la dirigencia del campo.

“Cuando la economía empiece a 
rebotar, y ya tenemos sectores que 
dan señales de mejoras(…) ahí va 
a tener que la demanda va a estar 
empujando y cuando abramos el 
cepo eso se va a dar mucho más. 
Ese rebote va a generar mucha re-
caudación fiscal”, dijo durante los 
días previos.

“Nosotros hicimos cuatro meses 

seguidos de superávit financiero y 
mayo también va a ser superavita-
rio y va a compensar el número ne-
gativo de junio. En ese contexto de 
caída de PBI, imagínese cuando se 
recupere. Cuando se recupere, ten-
go dos opciones: subir gasto públi-
co o bajar impuestos. Voy a bajar 
impuestos”, completó.

ConvoCó al Consejo de ma-
yo. Sin la foto del Pacto de Mayo 
con la que especulaba, Javier Mi-
lei sostuvo en el Cabildo de Córdo-
ba que impulsará la creación de un 
Consejo de Mayo, cuyo objetivo se-
ría implementar las políticas que el 
propio Presidente había anuncia-
do en la apertura de sesiones del 
1° de marzo.

“No puede haber causa legítima 
para oponerse a la sagrada tarea de 
reconstruir la Nación. No hay espe-
culación ni ambición que justifi-
que el empobrecimiento de nues-
tra Nación. Por eso, quiero anun-
ciar hoy, no sólo que vamos a se-
guir trabajando para que el acuer-
do de Mayo sea una realidad de Ar-

 XDeberá aprobarse la ley bases

Sin Pacto de Mayo y con pocos avances en el Senado con la ley Bases, Milei participó de un acto en Córdoba junto a funcionarios oficialistas y el gobernador local.

Milei volvió a convocar al Pacto y 
prometió una rebaja de impuestos
El Presidente finalmente concurrió ayer a Córdoba acompañado de funcionarios de su gestión y del gobernador 
provincial. Entre otras medidas, anunció la creación del Consejo de Mayo.

gentina, sino que además, el Poder 
Ejecutivo creará el Consejo de Ma-
yo”, anunció Milei.

También dio detalles de quiénes 
integrarían la nueva institución. “Es-
tará integrada por un representan-
te del gobierno nacional, uno de las 
provincias, uno de Diputados, uno 
de Senadores, uno de organizacio-
nes sindicales y uno del empresa-
riado argentino”, detalló.

aPoyos y CrítiCas al disCur-
so. Como era de esperar, funcio-
narios y legisladores de La Liber-
tad Avanza salieron a respaldar al 
presidente después de su discur-
so. En la oposición reinó la indi-
ferencia, pero hubo voces críticas.

“Si queremos que Argentina me-
jore tenemos todos que ponernos 
de acuerdo en muchas cosas”, dijo 
la canciller Diana Mondino en de-
claraciones televisivas. La ministra 
pidió que la oposición que tenga la 
voluntad de llegar a acuerdos para 
avanzar en el Pacto de Mayo y de-
signar representantes en el futuro 
Consejo de Mayo.

La influencer y diputada Lilia 
Lemoine aprovechó la promesa 
del presidente de bajar impuestos 
para pegarle a la oposición por las 
trabas a la Ley Bases y el paquete 
fiscal. “’El gobierno avanzará en 
una reducción significativa de im-
puestos, luego de aprobada la Ley 
Bases y el Paquete Fiscal’. Es decir, 
ya se podrían haber bajado los im-
puestos si el kirchnerismo, el 2% y 
parte de la UCR no se opusieran…”, 
publicó en X.

En la misma línea, su compa-
ñera de bancada, María Celes-
te Ponce, destacó el fervor de los 
asistentes que ocuparon la mitad 
de la plaza San Martín y vitorea-
ron al presidente. “Hubo un apo-
yo impresionante a la Ley Bases. 
Por qué no se ve reflejado en el 
Congreso. Creo que hay parte de 
la casta política, los parásitos po-
líticos que se representan a ellos 
mismos y no al pueblo. Creo que 
ese es el problema. No hay otra ex-
plicación”, opinó.

Del lado de la oposición, el dipu-
tado de Unión por la Patria, Lean-
dro Santoro, hizo una publicación 
irónica de la promesa de bajas de 
impuestos. “En Córdoba se aplau-
dió al presidente cuando prometió 
bajar impuestos y se pidió por la 
aprobación de la ley de Bases, que 
los sube”, afirmó en X.

En tanto, la diputada del Frente 
de Izquierda, Myriam Bregman, se 
burló en la red social X de lo que, 
considera, fue una baja convoca-
toria al acto. “Bastante menos que 
lo que llevó en campaña”, en refe-
rencia al acto de cierre de campa-
ña del año pasado donde hubo cua-
dras repletas de personas bancan-
do al candidato de LLA.
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Provinciales

E l gobernador Rogelio Fri-
gerio concurrió al tradicio-
nal Tedeum en la catedral 

de Paraná. Encabezó luego un ac-
to desarrollado en la capital pro-
vincial. “Tenemos la obligación y 
la responsabilidad, los dirigentes 

Rogelio Frigerio encabezó, junto a funcionarios provinciales y municipales, los actos conmemorativos por la Revolución de Mayo en Paraná.

 X Tedeum y acTo paTrio en paraná

Frigerio: “Los dirigentes tenemos la 
obligación de ponernos de acuerdo”
Así lo expresó el gobernador entrerriano durante los actos conmemorativos que se desarrollaron ayer en Paraná. También 
participó la intendenta Rosario Romero quien coincidió en la necesidad y responsabilidad de mantener el diálogo y la paz.

políticos y los dirigentes en gene-
ral, de ponernos de acuerdo, de no 
anteponer los intereses individua-
les o partidarios en pos del interés 
general. Eso es lo que la Patria es-
tá demandando de nosotros”, dijo 
el mandatario.

Al concluir el Tedeum, al que 
concurrió acompañado por la vi-
cegobernadora, Alicia Aluani, y la 
intendenta de Paraná, Rosario Ro-
mero, Frigerio agradeció las pala-
bras del arzobispo de Paraná, mon-
señor Juan Alberto Puiggari, quien 
pidió a gobernantes liderar “por el 
bien común”. 

“Tenemos que estar a la altura 
de estos tiempos difíciles que le to-
ca transitar a la Patria y a nuestra 
provincia en particular. Tenemos 
que, más que nunca, ser eficientes 
y transparentes en el manejo de los 
recursos del Estado. Creo que ahí 
está la respuesta, y es donde se de-
muestra de qué estamos hechos. 
Yo estoy seguro que los entrerria-

nos estamos hechos de muy bue-
na madera. Vamos a salir adelan-
te, no tengo dudas de eso”, subra-
yó el gobernador.

También destacó la importancia 
de encontrar puntos de acuerdo, en 
cuestiones “que tienen que ver con el 
sentido común más que con la ideo-
logía. Hay necesidades y urgencias 
para ponerse de acuerdo. Hay gen-
te que la está pasando muy mal en 
la Argentina, tenemos 50 por ciento 
de pobreza. Tenemos la obligación y 
la responsabilidad, los dirigentes po-
líticos y los dirigentes en general, de 
ponernos de acuerdo, de poner los 
intereses individuales o partidarios 
en pos del interés general. Eso es lo 
que la Patria está demandando de 
nosotros”, manifestó.

ACTOS EN AVENIDA EJÉRCITO. El 
mandatario participó luego de los 
actos previstos sobre Avenida Ejér-
cito de la capital provincial, donde 
concurrieron autoridades, fuerzas 

de seguridad, instituciones edu-
cativas y otras instituciones de la 
zona, además de vecinos del ba-
rrio. En esa oportunidad, destacó 
el rol protagónico de nuestra pro-
vincia en el contexto histórico de la 
revolución de mayo, e indicó que 
está trabajando para volver a po-
ner a Entre Ríos “en el lugar que 
se merece”. 

“Con esfuerzo, agudizando nues-
tra creatividad para conseguir finan-
ciamiento, aprovechando nuestras 
buenas relaciones con otros países, 
explotando al máximo nuestra ca-
pacidad de gestionar sin dinero, 
y básicamente, gobernando con 
sentido común, haciendo las co-
sas bien. También lo hacemos de-
fendiendo el federalismo, apoyan-
do con las herramientas que se ne-
cesitan para ordenar el país y dan-
do las peleas que hay que dar para 
reclamar lo que nos corresponde a 
los entrerrianos”, expresó.

A su vez, la vicegobernadora Ali-

cia Aluani, subrayó la importancia 
de dar a la población un mensaje 
“de optimismo, de fe, de esperan-
zas, de continuar con sus convic-
ciones, de que vamos a salir entre 
todos. Nos vamos a fortalecer y va-
mos a lograr la Entre Ríos que to-
dos necesitamos”. “Uno tiene que 
decirle a quien padece una dolen-
cia que no tiene que sentirse de-
rrotado, porque siempre hay for-
mas de salir adelante y desde el Es-
tado, todos debemos hacer el es-
fuerzo para sobrellevar a esa gen-
te porque siempre hay una salida; 
no hay que perder la fe”, completó 
la vicegobernadora.

LA PALABRA DE ROMERO. La in-
tendenta de Paraná, Rosario Ro-
mero, coincidió con el goberna-
dor y monseñor Puiggari en ape-
lar “a la sensatez, al diálogo, a la 
composición social, a la paz y a la 
responsabilidad de quienes tene-
mos responsabilidad de gobierno. 
Debemos ser servidores públicos y 
construir valores, transitar cami-
nos de encuentro entre los argen-
tinos”, remarcó.

“A los paranaenses les deseo un 
feliz día de la Patria. Recordando 
aquel Mayo de libertad, la ciudad 
también se pone a todo para ello, 
tuvimos ferias y actividades para 
que se viva un día de recuerdo de la 
Patria y de reafirmación de nuestras 
instituciones educativas”, completó.
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Economía

T ras la visita del presidente 
Javier Milei a la Rural, don-
de ratificó que eliminará el 

impuesto PAIS y reducirá retencio-
nes, aunque no dio plazos, el Go-
bierno aspira a que se acelere la 
liquidación de divisas de la cose-
cha de soja.

Ante un panorama que mues-
tra a la vera de las rutas cientos de 
silobolsas para guardar los granos 
sojeros, desde la esfera de Econo-
mía hicieron llegar al sector produc-
tor la decisión de no imponer nue-
vas flexibilización en el denomina-
do dólar blend, por el cual que los 
exportadores pueden liquidar par-
te de sus dólares a la cotización de 
los financieros.

La suba de los dólares paralelos 
preocupa a un gobierno que días 
antes había ratificado que no de-
valuará más la moneda.

El salto en la brecha cambiaria 
representa un desincentivo a las 
exportaciones y un incentivo a las 
importaciones.

Desde el Ministerio de Econo-
mía y el Banco Central le confirma-
ron a la agroindustria que no habi-

litarán cambios en el porcentaje de 
ventas al exterior que van a parar al 
segmento contado con liquidación.

Según trascendió, se espera que 
a partir de esta semana aumente 
la afluencia de divisas provenien-
tes del campo. 

VALORES. La suba del contado 
con liquidación le da más pesos a 
los exportadores que liquidan un 
20% en ese segmento, pero al mis-
mo tiempo, les hace comprar me-
nos dólares a la vuelta con los pe-
sos de la venta al exterior.

Por el blend, los exportadores ya 
destinaron casi US$ 5.000 millones 
que podrían haber ido a parar a las 
reservas del Banco Central y no al 
Contado con Liquidación. 

A mediados de mayo, los pro-
ductores sólo vendieron el 34% 
de la producción de la campaña 
23/24. Es el nivel más bajo de los 
últimos 6 años.

Además, los dólares no apare-
cen por otra razón: esta campaña 
tiene la mayor proporción de pro-
ducción vendida con precio a fijar. 
Dicho de otro modo, tiene la menor 

proporción de producción vendida 
con precio hecho o fijado.

Esto, indican desde Coninagro,  
probablemente sea consecuencia 
de los bajos precios que se han vis-
to durante los últimos meses y la 
percepción de un tipo de cambio 
poco conveniente, algo que qui-
zás mejore con la suba de esta úl-
tima semana.

Hasta abril, la liquidación de di-
visas por exportación de granos al-
canzó los 6,433 millones de dóla-
res. Unos 1,200 millones por enci-
ma del mismo periodo de 2023 (gol-
peado por la sequía), aunque 40% 
más bajo que en 2022, que sería un 
año más comparable.

Claro que, no solo es cantidades 
lo que hace al nivel de ingresos de 
divisas, sino también los precios. En 
este aspecto, el mercado no ayuda 
y por otro lado la situación del ti-
po de cambio tampoco da mayo-
res atracciones.

Si bien hay un nivel de produc-
ción mayor que en 2022 y 2023, la 
cantidad vendida por productores 
es menor que en los últimos dos 
años y los precios también.

Prepagas: la Justicia 
definirá la modalidad 
de reintegros

Mañana se llevará a cabo la au-
diencia judicial clave para de-
finir cómo las prepagas debe-
rán devolver el dinero cobrado 
de más a sus afiliados duran-
te los primeros cuatro meses 
del año. Esto se da luego de 
que el Gobierno definiera que 
las subas no pueden superar 
el costo de vida.

A ella deberán concurrir re-
presentantes de las 23 empre-
sas de medicina prepaga inclui-
das en el amparo contra el ex-
ceso en los aumentos presen-
tado por la Superintendencia de 
Servicios de Salud (SSS), más 
otras 18 que citó el juez Juan 
Rafael Stinco, sumando un to-
tal de 41 empresas involucra-
das. La audiencia se llevará a 
cabo en el Juzgado Civil y Co-
mercial Federal N°3.

La Superintendencia había 
propuesto en su cautelar que 
las empresas de medicina pri-
vada realicen dichos reembol-
sos en siete cuotas iguales en-
tre junio y diciembre. Además, 
pidió ampliar la demanda y la 
solicitud de medida cautelar 
contra las restantes entidades 
no demandadas aún, pero que 
se encuentran incluidas en el 
Registro Nacional de Entidades 
de Medicina Prepaga (RNEMP).

Las prepagas deberán ex-
poner sus propuestas sobre 
cómo pueden realizar la devo-
lución correspondiente, pero 
luego el juez terminará resol-
viendo algo que deberán aca-
tar. La cantidad de dinero a de-
volver variará según la empre-
sa porque depende del exce-
dente que hayan cobrado en-
tre diciembre y abril por enci-
ma de la inflación acumulada 
en ese período.

 BREVES XPor la cosecha de soja

Esperan que a partir de esta semana aumente la afluencia de divisas provenientes del campo.

Nación espera que aceleren 
la liquidación de divisas
La disparada del dólar en la última semana estuvo acompañada por un menor ingreso de liquidaciones del campo.

Con mayor ritmo de comercia-
lización, mayor fijación de precios 
y la presencia de mejores precios, 
debería verse un rápido crecimien-
to de las liquidaciones en los próxi-
mos 3 meses. 

Esto espera también el Gobier-
no que tiene al campo como uno 
de los motores de la recuperación 
económica, no solo por los dólares 
que entren en el Banco Central si-
no porque es una de las pocas ac-
tividades que mantiene el nivel.
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E l empresario José Uriburu 
fue hasta hace poco conce-
sionario del Puerto de Con-

cesión del Uruguay autoincrimi-
nándose al admitir que pagó coi-
mas en dólares para poder operar, 
al Administrador del Ente, Carlos 
María Scelzi y al ex Pte de la Subse-
cretaria de Puertos y Vías Navega-
bles de la Nación, Leonardo Cabre-
ra. El asunto terminó en la Justicia.

Entrevistados, los actuales presi-
dentes del Instituto Portuario Pro-
vincial, Juan Ruiz Orrico y del En-
te Autárquico del Puerto Concep-
ción del Uruguay, Marcos Di Giu-
seppe, se expresaron sobre la de-
nuncia presentada el pasado 19 
de abril, en relación a los supues-
tos hechos de corrupción que in-
volucran a funcionarios de la ges-
tión de Bordet.

Lo que sigue es un extracto de 
la conversación aludida.

–¿Cómo se inicia todo?
–DG: El 19 de abril, en mi res-

ponsabilidad de funcionario pú-
blico, artículo 235 del Código Pro-
cesal Penal de Entre Ríos, me pre-
sento en el Ministerio Publico Fis-
cal de Concepción de Uruguay pa-
ra formular la denuncia correspon-
diente en virtud del correo recibi-
do por parte de José Uriburu quien 
se dirige (a mí) con formulacio-
nes de posibles comisiones de de-
lito, autoimputándose en el pago 
de coimas en el marco de la acti-
vidad que desarrolla en el Puerto 
de nuestra ciudad.

–RO: Ni bien soy notificado por 
Di Giuseppe, resolvemos avanzar 
con la presentación ante la Fiscal 
de turno, que en ese momento era 

 XPuertos: la Justicia investiga Posible corruPción

Buscan desalentar cualquier 
sospecha de irregularidad

Di Giuseppe y Ruiz Orrico fueron a la Justicia para que investigue una sospecha de corrupción en el puerto de C. del Uruguay.

La Justicia provincial investiga la posible comisión de delitos durante la gestión anterior. La denuncia se formuló 
a partir de declaraciones del último operador del puerto de Concepción del Uruguay, José Uriburu, e involucra al 
entonces gobernador y actual diputado nacional Gustavo Bordet.

la Dra. María José Labalta, por la 
gravedad de las acusaciones, y por 
entender que el rápido accionar 
nos permitiría darle los elemen-
tos necesarios a la Justicia para su 
actuación. 

Tenemos la clara instrucción del 
gobernador Rogelio Frigerio de ser 
implacables con la corrupción, ac-
tuando con absoluta transparen-
cia y ética en el ejercicio de la fun-

ción pública.

RefeRencias
–¿De qué período estamos ha-

blando?
–RO: Uriburu tenía un pedido de 

prórroga que estaba para ser ratifi-
cada en el Instituto Portuario cuan-
do asumimos; por falta de informa-
ción vuelve el expediente al Ente 
Autárquico. En ese marco, y ante 
la falta de documentación perti-
nente, el Consejo de Administra-
ción establece que no cumple con 
los requisitos, en principio, por la 
deuda con AFIP y con ATER. Pe-
ro, por otro lado, al poco tiempo, 
durante el proceso de la solicitud 
de prórroga, surge que había una 
quiebra decretada por el Juzgado 
Civil y Comercial N°3 de Concep-
ción del Uruguay. O sea que, aten-
to a esa situación delicada que te-
nía la empresa, era imposible la re-
novación y la prórroga.

–DG: La firma TPCU SA suscri-
bió Permiso de Uso con el Puerto 

de Concepción el 15 de setiembre 
de 2018 por 5 años. El 25 de agosto 
de 2023 la firma presenta nota so-
licitando su renovación. Dado que 
se encontraba en trámite, el 14 de 
setiembre de ese año las autorida-
des anteriores suscriben una aden-
da prorrogando la vigencia del Per-
miso de Uso hasta el día 14/12/2023 
y luego otra prorroga hasta el día 14 
de abril de 2024. 

No habiendo cumplimentado 
con la documentación que debía 
presentar, nosotros resolvimos no 
renovar la concesión.

–¿Porque, luego de haber si-
do permisionario tanto tiempo y 
no habiendo dicho nada, denun-
cia ahora?

–DG: quisiera decir que esta-
mos absolutamente convencidos 
de que el camino correcto fue el 
haber actuado en términos de Jus-
ticia y habernos presentado, eleva-
do las pruebas, para demostrar que 
no hay lugar para la corrupción. El 
mensaje debe ser claro, sin dudas 

o claroscuros. En términos de por-
qué ahora y antes no, supongo que 
todo surge cuando (Uriburu) se da 
cuenta que no hay forma de reno-
varle el procedimiento vinculado al 
permiso de uso del Depósito Fiscal.

contRibuciones
–¿Las pruebas -videos y audios- 

que se aportaron en la denuncia 
son elementos de prueba?

–RO: Es lo que debe determi-
nar la justicia. Hay algunos videos 
y unos audios que son confusos. 
No se ven con claridad, por lo me-
nos a los que hemos accedido no-
sotros. Se escuchan conversacio-
nes a veces con mucho ruido por 
detrás; algunos registros fílmicos 
que son en la oscuridad, se enfo-
ca en algún lugar donde no se de-
termina bien quiénes son las per-
sonas. No sabemos si son los úni-
cos o hay más elementos. 

–¿Los involucrados son funcio-
narios políticos o están en planta 
permanente?

–RO: Son funcionarios de planta. 
Nosotros, paralelamente a la actua-
ción judicial, iniciamos un trámi-
te en la Dirección de Sumarios de 
la Provincia para ver cómo proce-
demos y cuáles son las medidas en 
función del cumplimiento estricto 
en términos de transparencia y ac-
tuación del Estado en función de 
una denuncia de un supuesto he-
cho de corrupción.

a futuRo
–¿Cómo piensan que sigue el 

tema?
–DG: El Ente Autárquico es una 

herramienta de desarrollo local y re-
gional, es una puerta al mundo, que, 
para operar al 100%, multiplicar car-
gas y crecer seriamente, no puede ni 
debe estar asociada a la corrupción, 
el amiguismo o la arbitrariedad. 

Hay mucho trabajo por hacer. La 
sociedad eligió a este gobierno para 
cambiar las cosas. Por ello estamos 
obligados doblemente, debemos ser 
mejores que los que nos precedieron 
y no podemos violentar la voluntad 
popular y la confianza de la gente. 

–RO: Desde mi rol como auto-
ridad de los puertos de Entre Ríos, 
entiendo que estamos ante un cam-
bio cultural. La corrupción se con-
vierte en el virus que hace una so-
ciedad se estanque y atrase. Un em-
presario que paga coimas busca un 
atajo, un funcionario que cobra se 
lleva la plata de nuestros hospita-
les, escuelas o viviendas. 

Por eso el gobernador Frigerio 
ha impulsado leyes como la de Ac-
ceso a la Información Pública, por-
que nuestro deber es rendir cuen-
tas, y el Régimen Legal de Transpa-
rencia y Ética de la Función Públi-
ca, para que ningún empleado ni 
funcionario público opere de los 
dos lados del mostrador.
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U na estimación basada en 
datos oficiales indica que 
por ese concepto el Estado 

recauda 1.300 millones de pesos al 
año y lo orienta hacia una organi-
zación determinada, sin consulta 
ni autorización expresa del dam-
nificado, en un contexto en el que 
operan otros centros de jubilados 
dedicados a objetivos similares.

En los hechos se trata de una re-
baja en lo que cada jubilado y pen-
sionado cobra, sin que el aportan-
te tenga la opción de confirmar o 
rechazar la quita que se le realiza, 
utilice o no los servicios que presta 
la institución beneficiada.

La iniciativa, propuesta por el di-
putado Jorge Maier (JxER), procura 
alcanzar dos metas, una vinculada a 
los derechos de los jubilados y pen-
sionados y otra referida a la trans-
parencia. Por un lado, establece que 
desde la sanción de la modificación 
que se pretende existirá la posibili-
dad de que quien no quiera seguir 
realizando el aporte del 0,25% a la 
Federación de Jubilados y Pensio-
nados de Entre Ríos puede ordenar 
que se le deje de realizar el descuen-
to compulsivo. Por el otro, determina 
que para que el Estado haga la de-
ducción que hoy es obligatoria, los 
futuros beneficiarios deberán indi-
cárselo de manera expresa.

“El corazón de la propuesta es 
reconocerle a los jubilados y pen-
sionados la libertad de elección que 
les asiste como derecho, según la 
Convención Interamericana Sobre 

 XPor la libertad de elección de jubilados y Pensionados

Pretenden que sea voluntario 
un descuento compulsivo
Un proyecto de ley propone eliminar un descuento compulsivo que se realiza sobre los haberes de los más de 64.000 
jubilados y pensionados de la provincia y, en cambio, habilita a que cada uno de los beneficiarios pueda resolver 
qué hacer con sus ingresos mensuales. Se trata de una deducción que rige desde 1975, establecida por ley, en otro 
contexto. A la quita la realiza el propio Estado, asciende al 0,25% del haber y lo deposita en la cuenta de la Federación 
de Jubilados y Pensionados de Entre Ríos. Por este concepto se recauda 1.300 millones de pesos al año.

Un proyecto 
de ley procura 

que se respete 
la capacidad 

de decisión 
de jubilados y 
pensionados.

Protección de Derechos Humanos 
de las Persona Mayores, que cuen-
ta con jerarquía constitucional des-
de el año 2022”, dijo Maier, antes de 
afirmar que para la protección de 
este atributo personal se procuró un 
remedio legislativo prudente, que 
de ninguna manera busca poner en 
riesgo los servicios que presta la Fe-
deración, de los que podrán seguir 
gozando quienes así lo decidan”.

Un poco de historia. El pro-
yecto de ley en cuestión pretende 
modificar el artículo 1° de la Ley 
N°5773/75 que autoriza a la Caja de 
Jubilaciones y Pensiones de la pro-
vincia a realizar, en forma perma-
nente, un descuento del 0,25% so-
bre los montos nominales corres-

pondientes a los haberes de jubila-
dos y pensionados de su régimen, 
con destino al mantenimiento de 
obras y actividades de la Federa-
ción de Jubilados y Pensionados 
Provinciales de Entre Ríos.

Esta iniciativa de Maier propo-
ne “pasar de la obligatoriedad del 
aporte a la decisión voluntaria de 
cada beneficiario de una jubilación 
o pensión, sistema mucho más caro 
a los derechos constitucionalmente 
reconocidos de autonomía, libertad 
y propiedad de estas personas”. De

esta manera, los beneficiarios de 
los haberes en cuestión tendrán el 
derecho a optar por la utilización 
de sus ingresos y decidir si quieren 
contribuir o no con la Federación. 
“Esta modificación resulta necesa-

cas o acciones para facilitar y promo-
ver el pleno goce de estos derechos 
por la persona mayor, propiciando 
su autorealización, el fortalecimien-
to de todas las familias, de sus lazos 
familiares y sociales, y de sus relacio-
nes afectivas. En especial, asegura-
rán: a) El respeto a la autonomía de 
la persona mayor en la toma de sus 
decisiones, así como a su indepen-
dencia en la realización de sus actos”. 

En ese sentido, el proyecto ase-
gura no desconocer “la importan-
cia que ha tenido dicha Federación 
en la promoción de la asociación de 
las personas jubiladas y pensiona-
das y los avances que ha logrado 
para el colectivo, por ello quisiéra-
mos aclarar que de ninguna manera 
estamos promoviendo una ley que 
va en contra del espíritu de asocia-
ción de los mismos; sin embargo, 
esta iniciativa legislativa lleva co-
mo bandera la necesidad de salva-
guardar la libertad, los ingresos y 
el patrimonio de las más de 60.000 
personas -contando jubilaciones y 
pensiones- que, hace muchos años, 
padecen un descuento compulsivo 
del 0,25% de sus haberes. Al día de 
la fecha la realidad socioeconómi-
ca de nuestros jubilados y pensiona-
dos, al igual que la del resto de la so-
ciedad, es distinta y agobiante. Mu-
chos jubilados y pensionados per-
ciben haberes mínimos lo que los 
sitúa en una posición de alta vulne-
rabilidad económica, por lo tanto, 
cualquier descuento puede signifi-
car una afectación a sus capacida-
des para afrontar necesidades bá-
sicas de todo ser humano”.

Se aclara que no obstante lo men-
cionado, la Federación continuará 
recibiendo los ingresos que corres-
pondan en función de la cantidad 
de jubilados y pensionados que de-
cidan continuar aportando al siste-
ma. Se añade, en ese sentido, que 
actualmente, conforme surge del si-
tio web de la Caja de Jubilaciones y 
Pensiones de la provincia, las perso-
nas beneficiarias son más de 64.000 
con un haber promedio de aproxi-
madamente $729.000, lo que permi-
te arribar a la conclusión de que el 
descuento compulsivo ha generado 
1.300 millones de pesos en un año.

ria puesto que el actual sistema de 
aporte obligatorio no beneficia a la 
totalidad del colectivo de jubilados 
y pensionados de la provincia, re-
dundando en beneficio de quienes 
participan de la mencionada fede-
ración y excluyendo a quienes deci-
den ser parte de otras instituciones”. 

En los fundamentos se agrega que 
“a diferencia del contexto histórico 
en el cual se creó la Federación, ac-
tualmente existen distintas organi-
zaciones gremiales y sociales que se 
ocupan de acompañar, promover y 
realizar acciones colectivas para es-
te sector por lo que debemos alen-
tar la libre elección de asociación”.

Por otro lado, el proyecto resal-
ta “el derecho a la autonomía per-
sonal en la toma de decisiones, re-
conocido por la Convención Inte-
ramericana Sobre Protección de 
Derechos Humanos de las Perso-
na Mayores, con jerarquía cons-
titucional desde el año 2022 (Ley 
27700), en su artículo 7º, cuando 
refiere que “los Estados Parte en 
la presente Convención recono-
cen el derecho de la persona ma-
yor a tomar decisiones, a la defini-
ción de su plan de vida, a desarro-
llar una vida autónoma e indepen-
diente, conforme a sus tradiciones 
y creencias, en igualdad de condi-
ciones y a disponer de mecanismos 
para poder ejercer sus derechos”.

el papel del estado. La citada 
convención indica que “los Estados 
Parte adoptarán programas, políti-
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T rabajó en Buenos Aires pa-
ra una empresa internacio-
nal de productos y servicios 

médicos y actualmente vive en Es-
paña, donde tiene a cargo una uni-
dad de ventas de equipamiento in-
dustrial de otra firma multinacio-
nal. Pero su experiencia más ex-
traordinaria fue en otro continen-
te: la Antártida. Fue allá, con ape-
nas 24 años de edad, y se convir-
tió en la primera mujer civil en la 
historia en pasar un año en la Ba-
se Marambio, donde cumplió una 
importante función en el Labora-
torio Multidisciplinario Antártico.

“Fue una experiencia única”, re-
cuerda Florencia, una referencia pa-
ra otras mujeres que se animen a 
la misma misión o que deseen cre-
cer en los mundos de la ciencia y 
las ingenierías.

Antes y después de lA FIu-
neR. Florencia vivió en Concordia 
hasta los 18 años, cuando se mudó 
a Oro Verde. Bioingeniería apare-
ció en su vida “sin querer” y marcó 
su destino, pero no era su prime-
ra opción. “Desde pequeña quería 
estudiar Medicina Forense. Era fa-
nática de un programa de Disco-
very Channel que se llamaba De-
tectives Médicos, donde resolvían 
crímenes en base a la ciencia y la 
investigación, algo que me encan-
taba”, evoca. 

Sin embargo, cuando terminaba 
la escuela secundaria y llegaba el 
momento de decidir la carrera, no 
se convenció con Medicina. Llegó 
a evaluar opciones tan variadas co-
mo el Periodismo o el alistamien-
to en la Armada Argentina. Hasta 
que encontró en una biblioteca un 
folleto sobre Bioingeniería. “No sa-
bía que existía y sentí que era una 
mezcla perfecta entre la medicina 
y la ingeniería. En ese momento lo 
decidí”, recuerda.

Florencia ingresó a Ingeniería de 
la UNER en 2007. “Desde un prin-

 XFlorencia Jáuregui, bioingeniera de la uner

Es entrerriana la primera civil 
en vivir un año en la Antártida
María Florencia Jáuregui tiene 35 años, es oriunda de Concordia y bioingeniera egresada de la Facultad de Ingeniería 
de la Universidad Nacional de Entre Ríos. Gracias a la universidad pública tuvo numerosas experiencias profesionales 
y de formación, pero ninguna tan intensa como la de la Antártida Argentina.

María Florencia Jáuregui, entrerriana, bioingeniera y emprendedora.

cipio la Facultad me brindó mucha 
ayuda. Viví los primeros años en la 
Residencia Universitaria y eso fue 
una ayuda económica muy impor-
tante para mi familia. A lo largo de 
la carrera tuve muchas oportuni-
dades: integrar grupos de investi-
gación, viajar a congresos, conocer 
gente muy interesante, obtener be-
cas y acceder a oportunidades la-
borales”, destaca la graduada de la 
universidad pública. Y subraya que 
las posiciones laborales que más 
valora “se gestaron” en la Facultad.

el cAmIno pRoFesIonAl. Una 
oportunidad de desarrollo profe-
sional fue en Fresenius Medical 
Care. “En las clases de la materia 
Bioingeniería III invitaban a pro-
fesionales especializados; en una 
de las clases nos llevaron a reco-
rrer un centro de diálisis de Fre-
senius en Paraná, donde terminé 
trabajando algunos años después”, 
menciona Florencia.

Su trayectoria laboral la encuen-
tra desde 2023 en Barcelona, don-

de vive con su pareja. Trabaja pa-
ra un grupo multinacional alemán 
llamado GEA, que provee produc-
tos para diferentes industrias, des-
de alimenticia hasta farmacéutica. 
Florencia es la Responsable Comer-
cial de Homogeneización para Es-
paña y Portugal. “Extraño el rubro 
sanitario, pero estoy muy contenta 
y aprendiendo mucho. Estuve mu-
chos años en áreas técnicas, lo cual 
me encanta, y esta posición tiene 
una mezcla entre ambas áreas”, va-
lora la entrerriana.

FloRencIA en lA AntáRtIdA. 
La otra oportunidad que Florencia 
destaca haber encontrado en la Fa-
cultad la llevó nada menos que al 
Continente Blanco. “En un encuen-
tro de graduados un colega contó 
que había trabajado en una cam-
paña científica en la Antártida. Yo 
estaba en segundo año y desde en-
tonces pensé en viajar. Cuando me 
gradué me contacté con él y coin-
cidimos en los pasillos de la Facul-
tad. Me dijo: ‘no van mujeres’”, re-

lata Florencia.
Ella no hizo caso a la adverten-

cia, mantuvo su decisión y se ins-
cribió en la siguiente convocatoria 
que realiza la Cancillería para cam-
pañas en los Laboratorios Antár-
ticos Multidisciplinarios, que son 
seis: en las bases Carlini, Belgra-
no 2, Marambio, San Martín, Es-
peranza y Orcadas.

La entonces flamante bioinge-
niera asistió a charlas informati-
vas y rindió, con éxito, el examen 
de electrónica que forma parte de 
la selección. También tuvo entre-
vistas con psicólogos. “Me hacían 
viajar muchas veces a Buenos Ai-
res. Era duro saber que no iban mu-
jeres civiles a hacer la campaña de 
un año completo. Sí mujeres milita-
res y también civiles, pero a campa-
ñas cortas, de tres meses. Me costó 
convencerlos de que podía hacerlo 
y logré que me acepten. Negocia-
mos que sea en Marambio, la base 
más cercana al continente y la me-
jor comunicada”, rememora Floren-
cia. Estuvo un año como responsa-

ble del Laboratorio científico.
La graduada de la FIUNER explica 

en qué consisten las misiones: “La 
Antártida es un lugar reservado pa-
ra la ciencia y la paz. Los países tie-
nen bases coordinadas por milita-
res, pero no puede hacerse ningún 
tipo de prueba militar. Se realizan 
proyectos de investigación en co-
laboración con otros países, estu-
dios de la atmósfera, de glaciares, 
de geofísica y otros temas”.

En particular, sobre su labor 
cuenta que “era responsable de que 
funcionen todos los equipamien-
tos, recabar datos y enviarlos. Era 
un trabajo dentro de todo senci-
llo”. Pero aclara que había una re-
levancia especial: “Mi caso se iba 
a tomar como referencia o ante-
cedente para las próximas muje-
res que se presenten”.

Su desempeño y experiencia fue 
un éxito. “Es un orgullo, porque en 
las siguientes campañas se presen-
taron más mujeres y es una satis-
facción que si una quiere tener la 
misma responsabilidad que yo, no 
tenga que demostrar tanto que pue-
de hacerlo”, resalta.

más mujeRes cIentíFIcAs. La 
joven bioingeniera, entonces con 
apenas 24 años, vivió 11 meses y 
medio en la Base Marambio. “Estu-
ve en lugares impresionantes, muy 
aislados. Fue una experiencia úni-
ca, muy linda, de crecimiento per-
sonal”, sintetiza. A su vez, aclara 
que no tuvo “ningún problema ni 
inconveniente” por ser mujer. En el 
grupo de la Base, de 30 o 40 perso-
nas, sólo cuatro eran mujeres civi-
les. Y las otras tres eran militares.

Florencia invita a naturalizar el 
protagonismo de las mujeres en 
ámbitos con predominio de hom-
bres. Sobre su experiencia en la An-
tártida, advierte: “Me llama la aten-
ción que a la gente le resulte extra-
ño. Recién ahora, 10 años después, 
entiendo la relevancia que tuvo”.

Sin embargo, señala que queda 
mucho por avanzar al respecto. “Aquí, 
no veo muchas mujeres en posicio-
nes comerciales–técnicas. Lo mismo 
pasaba en la Argentina. Yo siempre 
elegí lugares donde había más hom-
bres que mujeres. No hacía caso: me 
gustaba y lo hacía. Hay muchos fac-
tores que influyen, pero me parece 
importante que cada una de noso-
tras motivemos y promovamos a las 
mujeres jóvenes, incluso niñas, a in-
volucrarse en estos rubros siempre 
que lo deseen”, sugiere.
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nes le abrieron la puerta de su ca-
sa. En esa convivencia notaba si-
milar discriminación racista que 
la comunidad hacía tanto con él, 
por ser negro como lo hacía con 
los inmigrantes judíos. 

A los doce años descubrió la 
corneta. Utilizaba una que había 
pertenecido a un militar músico 
participante de la Guerra de Sece-
sión. La aprendió a tocar gracias a 
Peter Davis y fue el líder de la ban-
da de música del Hogar de Nueva 
Orleans para niños negros aban-
donados. Inicialmente se interesó 
por el ragtime y el blues.

La corneta tiene el mismo fun-
cionamiento que una trompeta (o 
cualquier instrumento de la fami-
lia de viento-metal), pero al ser un 
instrumento más cónico y de bo-
quilla más profunda tiene un so-
nido menos brillante, más oscuro 
y redondo. La corneta se conside-
ra más fácil de tocar para los prin-

cipiantes y los músicos jóvenes que 
la trompeta.

Luego, Armstrong, apadrinado 
por Joe “King” Oliver, quien inclu-
so lo eligió para que fuera su susti-
tuto en la banda de Kid Ory, se su-
mó a las bandas que tocaban en 

los típicos vapores de ruedas que 
transportaban a los pasajeros por 
el Misisipi, entre ellas, en la Dixie 
Bell de Fate Marable; como tam-
bién en los típicos y conocidos des-
� les por las calles de la ciudad, a la 
vez que lo hacía en el prostibulario 

barrio Storyville, donde había más 
de 200 burdeles. 

Este barrio se encontraba vecino 
al histórico Barrio Francés, donde 
� oreció el Jazz, con el sonido im-
provisado de tríos de cuerda, pia-
nistas de ragtime y brass brands ca-
llejeras, haciendo que se consolide 
como un género de música popular. 
Incluso Pujol en el libro menciona-
do hace referencia que “en 1917 un 
grupo de músicos blancos llamado 
Original Dixieland Jazz Band gra-
bó los primeros temas catalogados 
como jazz o jass”. 

En el Storyville, Armstrong se vin-
culó con los maestros de la época: 
Manny Pérez, Big Eyed Louis, Wille 
Bunk Johnson, que fue uno de sus 
ídolos, Buddy Bolden y Joe “King” 
Oliver, que fue su maestro. 

ADIÓS. Por un decreto del Secre-
tariado de Defensa estadouniden-
se del 12 de noviembre de 1917 y 

Culturas

L a reciente publicación Por 
qué escuchamos a Louis Arm-
strong, de Sergio Pujol, volvió 

a instalar la � gura del gran músico 
más de cincuenta años después de 
su muerte.

Louis Daniel Armstrong nació el 
4 de agosto de 1901, en una casilla 
de madera, donde vivía una fami-
lia inmersa en la extrema pobreza 
del Back Town, en Battle� eld, un 
barrio marginal de Nueva Orleans. 
Esta ciudad ha sido desde siempre 
muy musical por su integración 
de las culturas española, france-
sa, afroamericana y anglosajona. 
Cuenta, además, con el principal 
puerto sobre el río Misisipi. 

La fecha de nacimiento de Arm-
strong es un dato constatado por el 
historiador musical � addeus Jo-
nes, en el registro bautismal de la 
Iglesia del Sagrado Corazón de Je-
sús de Nueva Orleans. 

Sin embargo, el propio Armstrong 
se encargó de sembrar dudas sobre 
la verdadera fecha de nacimiento, 
declarando que habría nacido un 
año antes, incluso haciendo coin-
cidir la fecha de su nacimiento con 
el día de la independencia nacio-
nal, 4 de julio del 1900. 

Su padre, Willie, trabajador anal-
fabeto de una fábrica de aguarrás, 
al poco tiempo del nacimiento de 
Louis, abandonó la familia. Su ma-
dre salía a trabajar y Louis fue criado 
por un tío y por su abuela, que algu-
nos años atrás había sido esclava.

AVATARES. En su infancia y juven-
tud tuvo que colaborar con los in-
gresos familiares como cartonero 
y cadete de prostíbulos y se vio in-
volucrado en algunos disturbios 
callejeros que le valieron algunas 
visitas a los reformatorios. Traba-
jó también para una familia de ju-
díos lituanos, los Karnofsky, quié-

Gustavo Labriola
Especial para EL DIARIO

 ESCENARIOS, PANTALLAS Y LECTURAS

Armstrong, la vigencia 
de un artista excepcional
Además de ser el primer afrodescendiente de fama global, Louis Armstrong fue un revolucionario de la música 
popular, improvisador en el canto y en la ejecución de la trompeta, y esmerado melodista. Ese carisma natural lo llevó 
a convertirse en una � gura del cine aunque no era actor, tal como pasó con Carlos Gardel o Edit Piaf.

Louis Armstrong, la primera superestrella afrodescendiente.

“En octubre de 1957, 
con los All Stars, Louis 
Armstrong actuó en 
el Teatro Ópera de 
Buenos Aires; fueron 
10 conciertos”

con la excusa de las reyertas en-
tre los parroquianos, pero funda-
mentalmente por la ola de purita-
nismo que se extendía por el país 
y que tenía a la música de jazz y al 
baile en la mira, el barrio Storyville 
fue demolido y se lo reemplazó por 
un proyecto urbanístico, Iberville. 

Con el cierre de los prostíbulos y 
concomitantemente la imposibili-
dad de continuar con las actuacio-
nes musicales, los intérpretes, en-
tre ellos Louis Armstrong, busca-
ron su destino en otras ciudades 
de la costa este de los Estados Uni-
dos, como Chicago y Nueva York.

En 1922 Armstrong, que recono-
ció un gusto por la música clásica, 
la ópera y las orquestas melódicas, 
se unió en Chicago a la Creole Ja-
zz Band, la mejor y más in� uyente 
agrupación de swing. Utilizaba la 
corneta y al llegar a Nueva York en 
1924, se sumó a la Fletcher Hender-
son Orchestra, una banda afroame-
ricana; allí ya usaba la trompeta, 
instrumento con el cual logró las 
interpretaciones más recordadas. 
El 29 de septiembre de ese año to-
có por primera vez en la mencio-
nada orquesta en el Roseland Ba-
llroom de Nueva York.

Al poco tiempo, creó las Hot Fi-
ve y Hot Seven, dos orquestas con 
las cuales, en la década del ‘20, gra-
bó varios discos, incluso compar-
tiendo protagonismo con el pianista 
Clarence Williams, el renombrado 
músico Sidney Bechet y la cantan-
te de blues Bessie Smith. También 
participaba de las orquestas de Ers-
kine Tate y Carroll Dickerson. Más 
adelante, le sumaría como un se-
llo indeleble su inconfundible, ca-
rrasposa y peculiar voz.

Cuando luego de alguna tem-
porada en Los Ángeles, donde in-
cursionó en el cine, desde el cor-
to ExFlame (1930) interpretándo-
se a sí mismo, participó en más de 
treinta películas, incursionó en Eu-
ropa en 1932. En ese ciclo provocó 
tal atracción y, por otra parte, re-
celo, que motivó que los músicos 
locales pidieran revisar y analizar 
su trompeta para veri� car que no 
existiera ningún artilugio que ge-
nerara sus maravillosos desplie-
gues sonoros.

RECONOCIDO. Por fuera de toda 
discusión, Armstrong fue el gran 
intérprete y la gran � gura del swing. 
La crisis del crack � nanciero de la 
Bolsa de Wall Strett que se produjo 
en 1929, fue el telón de fondo an-
te el cual se expandió el universo 
cultural de ese género que permi-
tió soportar con alguna dosis de en-
tretenimiento la dureza de la crisis. 

Por otra parte, Armstrong publicó 
una primera autobiografía en 1935, 
Swing that Music; y, más adelante, 
Satchmo: My life in New Orleans.

Algunos de los grandes artistas 
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como Billie Holiday, Ella Fitzgerald, 
Barbra Streisand, Benny Goodman, 
Duque Ellington, Jimmy Dorsey, 
Oscar Peterson, entre tantos otros, 
fueron compañeros y compañeras 
de Armstrong. 

A la vez en sus actuaciones en 
más de 30 filmes, se han destaca-
do desde los cortos animados con 
Betty Boop, la sexy de los años ‘30 
y en largos como Cabin in the Sky 
(1943), Jam Session (1944), High 
Society (1956) y Hello Dolly (1968).

La influencia en las generacio-
nes posteriores de Satchmo, seu-
dónimo de Armstrong, por aque-
llo de Satchelmouth –hombre de 
boca grande- apreciación que al-
gunos racistas la usaron despecti-
vamente, fue reconocida tanto por 
Wynton Marsalis como por Char-
lie Parker, Dizzy Gillespie, Nicho-
las Payton y Miles Davis.

Laborioso, Armstrong daba más 
de 300 conciertos al año. Recorrió 
el mundo en varias giras. En 1960, 
realizó una de las más extensas de 
su carrera: en cuatro meses actuó 

en Camerún, el antiguo Congo bel-
ga, Egipto, Ghana, Kenya, Nigeria, 
Sierra Leona y otros países, patro-
cinado por Pepsi-Cola y el Depar-
tamento de Estado norteamerica-
no, de forma tal que se lo conside-
raba el Embajador Satchmo.

No obstante, esta vinculación 
estatal le ocasionó algunos dolo-
res de cabeza, habida cuenta que 
alguna comunidad afroamericana 
lo consideraba como ajeno a los in-
tereses originarios. 

Más allá de estas desavenen-
cias, Armstrong apoyó personal 
y financieramente al movimiento 
de los derechos civiles, sobre todo 
a Martin Luther King. 

Una anécdota lo pinta de cuer-
po entero: el 17 de septiembre de 
1957, Armstrong se encontraba en 
Grand Fork, Dakota del Norte. El go-
bernador de Arkansas había prohi-
bido la escolarización de los niños 
negros en una escuela de la capi-
tal del Estado. Ante una pregunta 
de un periodista, el músico, criti-
có duramente al presidente Eisen-

hower, al gobernador de Arkansas y 
al departamento de Estado, dicien-
do “las cosas están tan mal que un 
hombre de color no tiene un país 
que sea suyo. ¿Cómo puede un ne-
gro ir por el mundo representando 
un país que los trata como si fue-

ran basura?

Estilo propio. En octubre de 
1957, con los All Stars, Armstrong 
actuó en el Teatro Opera de Bue-
nos Aires. Fueron 10 conciertos y 
una visita conmocionante por el 
gran nivel de embeleso y fanatismo 

que sus seguidores le profesaban. 
En el libro Grandes del jazz inter-
nacional en Argentina (1916-1979), 
Claudio Parisi narra las anécdotas 
de esa visita. 

Entre otras, en Buenos Aires par-
ticipó de ágapes en restaurantes 
como en la Cantina Di Napoli que 
luego derivó en una jam sessions. 
También, fiel a su historia de admi-
ración por la tradición judía, estu-
vo en la casa de un baterista argen-
tino, Leo Vigoda, en un almuerzo 
disfrutando de comida típica de esa 
colectividad. En otro sentido, Palo-
ma “Blackie” Efrom, en su progra-
ma en canal 7 lo entrevistó y su úl-
timo recital fue transmitido por ra-
dio El Mundo. En fin, la visita fue 
tan célebre que la revista Life de-
dicó su tapa de diciembre de 1957 
a la repercusión que tuvo.

Louis Armstrong siempre ha te-
nido una preocupación por los chi-
cos pobres, en particular los negros 
y ha tomado partida en contra de 
la segregación racial. Creó una fun-
dación no lucrativa para la Educa-

ción Musical de niños discapacita-
dos y donó su casa y sus archivos 
de escritos, libros, grabaciones a la 
City University del Queen College 
de Nueva York.

Valorando la influencia que el 
músico ha tenido en otros gran-
des del arte, Julio Cortázar ha di-
cho que Armstrong fue un “enor-
mísimo Cronopio” y, según cuenta 
Sergio Pujol en el libro citado, “los 
primeros discos de jazz que llega-
ron a sus manos eran de Morton, 
Armstrong y Ellington, en ese or-
den”. Allí mismo, Pujol agrega que 
el texto Louis enormísimo Crono-
pio, incluido en La vuelta al día en 
80 mundos, es “una encantadora re-
seña del concierto que Armstrong 
y sus All Stars brindaron en el tea-
tro de Champs Elysées en noviem-
bre de 1952”. Por su parte, en una 
definición cargada de admiración, 
el guionista, director y actor Woody 
Allen ha dicho en Manhattan, que 
Potato Head Blues, de Armstrong, 
es una de las razones por las cua-
les vale la pena estar vivo.

Armstrong debe su popularidad al cine, que lo tomó como una de sus referencias recurrentes.

“La influencia 
de Satchmo fue 
reconocida tanto por 
Wynton Marsalis 
como por Charlie 
Parker, Dizzy 
Gillespie, Nicholas 
Payton y Miles Davis”
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En su libro Rebelión en 
el laboratorio, en el cual 
presenta los retos que 
debieron afrontar diez 
mujeres argentinas que 
decidieron dedicarse 
a la ciencia, Nora Bär 
advierte que el campo 
científico todavía tiene 
"muy naturalizado 
el patriarcado".

L a periodista científica Nora 
Bär reconstruye, en Rebelión 
en el laboratorio, los retos que 

debieron afrontar diez mujeres ar-
gentinas que decidieron dedicarse 
a la ciencia, a la que aportaron ha-
llazgos notables para la investiga-
ción en áreas como los relojes bio-
lógicos o las secuencias aleatorias 
en informática, a pesar de los pre-
juicios y dificultades relativos a la 
desigualdad de género.

Un solo dato puede ser contun-
dente para ilustrar un cuadro de si-
tuación que data de siglos y persiste 
en su potencia pese a los cambios 
sociales que comienzan a horadar 
las coordenadas de poder al calor 
de la notoriedad alcanzada por las 
reinvidicaciones feministas: entre 
los nueve científicos distinguidos 
en 2019 con el Premio Houssay -el 
más importante que entrega el sis-
tema científico argentino- una so-
la fue mujer, pese a que en el CO-
NICET durante el año precedente 
se desempeñaron en tareas de in-
vestigación 5.687 mujeres, un nú-
mero que supera en 700 a la nómi-
na de varones.

La cifra que inaugura la investi-
gación de Bär -abocada al periodis-
mo científico desde hace cuaren-
ta años y distinguida con el Premio 
Konex de Platino en 2017- confirma 
que aunque el ámbito de la ciencia 
está asociado con el progreso y la 

En su trabajo, Nora Bär, plantea los retos que debieron afrontar diez mujeres 
argentinas que decidieron dedicarse a la ciencia.

 XPERSPECTIVAS

Rebelión en el laboratorio

innovación, su sistema de trabajo y 
de ponderación de los logros repro-
duce las mismas desigualdades de 
género que otros campos sociales.

Lejos de posicionarse en un re-
gistro quejumbroso, Rebelión en el 
laboratorio – publicado por Plane-
ta- da cuenta del recorrido vital y 
profesional de diez mujeres desta-
cadas en disciplinas como la bio-
logía, la astronomía o la física que 
se animaron a romper el "techo de 
cristal" -la imposibilidad de ascen-
der en sus carreras- para trabajar en 
hipótesis y desarrollos que en mu-
chos casos devinieron hallazgos de 
importancia mundial.

CLIMA DE ÉPOCA
-¿En qué medida el libro está 

disparado por un clima de época 
en el que cada vez se hacen más 
fuertes la demandas por la equi-
dad de género y las denuncias por 
los abusos o inequidades?

- Desde siempre, los investiga-
dores e investigadoras, y el sistema 

científico como un todo está abso-
lutamente atravesado por la cul-
tura de su época. Si siempre hubo 
mujeres únicas que se las arregla-
ron para hacer aportes importantes 
en lo que hoy llamaríamos ciencia, 
fue en las últimas décadas cuando 
toda una generación ingresó masi-
vamente a lo que se conoce como 
ciencias duras: matemática, astro-
nomía, física, un territorio que pa-
recía reservado exclusivamente pa-
ra los hombres, a los que se les atri-
buía la capacidad de "pensamien-
to simbólico", como si las mujeres 
no pudieran ejercerlo.

- Las mujeres que se han des-
tacado en ciencia asumen que su 
posición fue más beneficiosa que 
la de sus predecesores, dado que 
ellas al menos no se vieron con-
frontadas a la encrucijada de ele-
gir entre la maternidad y la pro-
fesión. ¿Las nuevas generacio-
nes continúan en esta línea que 
se podría resumir en "no tienen 
que optar pero tampoco la tienen 

La autora
Nora Lía Bär (Banfield 
-Buenos Aires- 18 de 
diciembre de 1951) es 
una periodista científica, 
editora y columnista 
argentina, pionera del 
periodismo científico 
en su país. Integra 
la Red Argentina de 
Periodismo Científico, de 
la cual fue presidenta.
Tres veces (1997, 2007, 
2017) fue distinguida 
con el Diploma al 
mérito de la Fundación 
Konex (Comunicación - 
Periodismo científico). 
En 2017 recibió el 
Premio Konex de platino 
de esta categoría.
Se le otorgó el Premio 
De la Ciencia a la 
Filosofía, de periodismo 
científico, otorgado 
por el Instituto 
de Filosofía de la 
Universidad Austral.
En 2002 ingresó a la 
Academia Nacional 
de Periodismo, 
donde ocupa el sillón 
Ada María Eflein.

que nos pasa a muchas: esta es la 
revolución de las hijas, son ellas las 
que están liderando el camino. Una 
de las investigadoras entrevistadas 
me decía, por ejemplo, que entre las 
que más la "saboteaban" cuando te-
nía que viajar por varias semanas 
al extranjero no estaban ni el ma-
rido ni los abuelos, sino la maestra 
de su hijo. Ella le decía: "Pobreci-
to, ¿de nuevo tu mamá te dejó so-
lito?". Hoy hay señales de que todo 
eso está cambiando. Al menos en el 
plano individual. Lo que se necesi-
taría son cambios institucionales, 
que no hagan recaer la opción por 
la equidad en una decisión perso-
nal, sino que esté instituida por las 
normativas que rigen la vida del sis-
tema y de las instituciones.

fácil" o ya se vislumbra un nuevo 
paradigma?

- Creo que todos estamos cam-
biando: las mujeres y los hombres. 
De hecho, varias de ellas recono-
cen que pudieron avanzar gracias 
a la ayuda de sus parejas o maridos, 
que se hicieron cargo de los chicos 
cuando viajaban o tenían que tra-
bajar en horario extendido. Pero es 
cierto: todavía las mujeres no la te-
nemos fácil a la hora de dedicarnos 
a una profesión o de asumir pues-
tos de liderazgo. Y parte de eso se 
da porque en el campo científico 
también todavía tenemos muy na-
turalizado el patriarcado.

AUTOSABOTAJE
- Uno de los datos que se men-

ciona en el libro da cuenta de que 
los estudios farmacológicos con-
tinúan haciéndose con varones, 
lo que impide medir qué impac-
to tienen ciertas drogas en la po-
blación femenina. ¿El sesgo ma-
chista de la sociedad llega a tener 
efectos colaterales adversos so-
bre las conclusiones científicas?

- Sí, de hecho ese es un caso 
muy estudiado, pero hay otros. Por 
ejemplo, los speakers en conferen-
cias internacionales suelen ser en 
su mayoría hombres. Y no porque 
las mujeres no desarrollen trabajos 
de la misma calidad, simplemente, 
ellos son más visibles. Muchas de 
las barreras no son explícitas, sino 
que se ejercen desde la red de rela-
ciones que se traban, las preferen-
cias para contratar o incorporar in-
vestigadores a los equipos, y a veces 
son tan determinantes para avan-
zar en la ciencia como los papers.

- El libro marca también que a 
veces la discriminación no llega 
del universo masculino sino que 
es reproducida también por las 
propias mujeres...

- Sin duda, las más jóvenes tie-
nen todo esto mucho más claro que 
las más adultas. La astrónoma Glo-
ria Dubner dice con una sonrisa lo 
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De leguleyos, hablistas 
y celadores de la lengua, 
reúne una selección de 
ensayos de José Gabriel 
(1896-1957), escritor y 
periodista español que 
participó de grandes 
debates argentinos. El 
trabajo fue reeditado por 
la Biblioteca Nacional.

D e leguleyos, hablistas y ce-
ladores de la lengua, libro 
que reúne una selección 

de ensayos de José Gabriel (1896-
1957), escritor y periodista espa-
ñol que participó de grandes de-
bates argentinos, se dio a conocer 
en una edición que presenta diver-
sas discusiones del intelectual so-
bre los modos de entender el len-
guaje popular.

Publicado por la Biblioteca Na-
cional, el libro presenta a un inte-
lectual olvidado por la historiogra-
fía oficial, protagonista de la his-
toria cultural argentina, pese a su 
origen español, en la primera mi-
tad del siglo XX.

La reforma universitaria, su bio-
grafía a Evaristo Carriego -previa a 
la de Borges-, sus notas sobre lite-
ratura y fútbol en Crítica, sus áci-
das crónicas sobre la Guerra Civil 
española, más la cárcel ocasiona-
da por sus debates sobre el lengua-
je, son sólo algunas de las cosas en 
las que participó Gabriel.

Guillermo Korn, autor del estu-
dio preliminar y de la selección de 
ensayos, indicó que Gabriel fue "un 
polemista tenaz que dio cuenta de 
los numerosos cruces entre la lite-
ratura rioplatense y la cultura his-
pánica, cuestionando la adopción 
de tonos profesorales que busca-
ron sancionar el habla popular en 
nombre de un deber ser".

FUNDAMENTOS
- ¿Cómo nació la idea de ha-

cer este libro?
- Forma parte de la colección 

Museo del Libro y de la Lengua, que 
publicó también la antología de tex-
tos sobre La querella de la lengua 
en Argentina, a cargo de Fernan-
do Alfón y hace unos años Lengua 
y peronismo, a cargo de Mara Gloz-
man. En el cruce de ambas antolo-
gías podemos pensar este libro cu-
yos textos, a diferencia de los men-
cionados, pertenecen a un solo es-
critor: José Gabriel. La idea es po-
ner en la mano del lector, especia-
lizado o no, un archivo compuesto 
por escritos dispersos en revistas, en 
diarios y de algunos de sus libros, 

 XPOLEMISTA

El idioma de los argentinos 
en los ensayos de José Gabriel

José Gabriel fue un polemista tenaz que dio cuenta de los numerosos cruces 
entre la literatura rioplatense y la cultura hispánica.

Esbozo biográfico
José Gabriel fue el 
seudónimo de José 
Gabriel López Buisán 
(Torres del Obispo, 
Aragón, España, 
18/3/1896 – Buenos 
Aires, Argentina, 
14/6/1957).
Fue un narrador, 
ensayista, periodista y 
docente, vinculado al 
ala “espiritualista” de la 
Reforma Universitaria, 
luego a la corriente 
sindicalista, luego al 
trotskismo y finalmente 
al peronismo.

donde aparecen algunas pregun-
tas y posiciones en torno al idioma.

- ¿Por qué le parece importante 
rescatar los escritos de Gabriel?

- En principio como necesidad 
de reponer un pensamiento olvi-
dado que tiene actualidad en los 
debates sobre las variantes idio-
máticas. No pienso los escritos de 
Gabriel como un legado arqueoló-
gico, sino como algo que cobra ac-
tualidad respecto de la idea de uni-
dad en la diversidad, un concepto 
de la Real Academia, que reempla-
zó a aquel de 'limpia, fija y da es-
plendor'. Su supuesta amplitud no 
la exceptúa de ser un modo centra-
lizador y normativo.

El rechazo a las tutelas que se 
expresan en esta antología ofre-
cen argumentos para una disputa 
de sentidos con las instituciones y 
personas que pretenden regular el 
lenguaje. Y me parece importante 
rescatar sus ideas por el modo en 
que, en su trayectoria intelectual, 
se cruzan dos estaciones de su pen-

samiento: la izquierda como ori-
gen y el peronismo como llegada.

- ¿Cuáles son los aportes más 
relevantes de su pensamiento?

- Me parece importante el res-
cate de un escritor de una larga 
obra (más de veinte libros) con una 
prosa personal, agudeza de pensa-
miento y lúcidos análisis antiaca-
démicos, en relación a la lengua. 
La defensa del lenguaje rioplaten-
se, ajeno al purismo, los censores 
y los modos admonitorios de re-
gular el idioma a través de institu-
ciones y sus representantes fueron 
una constante.

VIDA AGITADA
- ¿Cómo fue la vida de este in-

telectual y por qué cree que fue 
olvidado?

- Fue una vida agitada: tuvo una 
activa participación en varios he-
chos y debates relevantes en la pri-
mera mitad del siglo XX argentino: 
la Reforma universitaria, la huelga 
en el diario La Prensa en los días 

de la Semana Trágica; haber con-
formado la redacción del vesper-
tino Crítica, ser cronista durante 
la Guerra Civil española, sus dis-
cusiones con la izquierda cultu-
ral, sus críticas al organismo regu-
lador del lunfardo que usaba Niní 
Marshall y su participación duran-
te el peronismo, al que había criti-
cado antes de su exilio.

Creo que fue olvidado porque 
confrontó -desde inferioridad de 
fuerzas- con la Real Academia Es-
pañola, Ricardo Monner Sans, Ra-
món Menéndez Pidal, Arturo Cos-
ta Álvarez, el Instituto de Filología 
-en la figura de dos de sus directo-
res: Américo Castro y Amado Alon-
so-, la Dirección de Correos y Te-
légrafos, que arremetió contra los 
"vicios idiomáticos", desde 1943 y 
algunos más. Su defensa respec-
to de las variantes de una lengua 
popular, viva y vigorosa que pue-
de ser modificada no fue gratuita. 
Ese costo fue el olvido.

El otro olvido probablemente de-
viene de sus posturas políticas. Sus 
simpatías por la figura de Trotsky, 
el POUM (Partido Obrero de Uni-
ficación Marxista) en la Guerra Ci-
vil y más tarde, el peronismo lo hi-
cieron una figura esquiva para sus 
antiguos compañeros del periodis-
mo y la literatura.

- ¿Cuál fue su punto de contac-
to con Borges y con el peronismo?

- José Gabriel escribió la prime-
ra biografía sobre Evaristo Carrie-
go, en 1921. Borges publica la pro-

pia en 1930, donde tomó datos de 
la investigación de Gabriel, aunque 
minimizó su lectura calificando al 
libro de su antecesor de "servicial". 
En 1926, bajo el clima de las van-
guardias, ambos coincidieron en el 
Primer Salón de Escritores, donde 
fueron convocados para una expo-
sición de dibujos y pinturas propias. 
Otra coincidencia fue el cuestiona-
miento en 1941 que ambos hicie-
ron a los argumentos de Américo 
Castro en relación a la peculiaridad 
lingüística rioplatense.

Finalmente, Gabriel se replantea 
el peronismo y se acerca a lo que 
creyó una expresión política que 
validaba lo popular: "Vivo más hu-
mildemente que nunca en una ba-
rriada fabril y obrera que ustedes, 
libertadores de la muerte, no co-
nocen […] yo, grasa, tengo que re-
mar como forzado en galeras pa-
ra esquivar la invasión de la mise-
ria, de la ignominia y de la muer-
te, y no estoy para lujos", confesó 
en una carta.
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P ara relatar la histórica re-
forma constitucional en 
1994, que tuvo como pro-

tagonistas -a la par de Santa Fe- a 
Paraná y al Palacio San José, evo-
caremos aquellos momentos a tra-
vés de la palabra de un personaje 
� cticio que llamaremos Teó� lo, el 
cronista intrépido, quién se las tu-
vo que ingeniar para presenciar 
en todos los rincones lo que esta-
ba sucediendo.

El 25 de mayo de 1994 había 
amanecido luminoso. Desde tem-
prano Teó� lo estaba en movimien-
to; la ansiedad lo invadía. Tenía la 
misión de cubrir la inauguración 
de la Convención reformadora de 
la Constitución Nacional.

En las primeras horas de la tar-
de, grabador y anotador en mano, 
cámara al hombro; marchó hacia 
el centro de Paraná, la antigua ca-
pital de la Confederación (1854-
1861). Atravesó la plaza Primero de 
Mayo y en la intersección de peato-
nal San Martín y Urquiza se encon-
tró con un nutrido cordón policial.

 REFORMA CONSTITUCIONAL

Palco de autoridades que presidieron la jura de la Constitución Nacional, el 24 de agosto de 1994, en el histórico patio del Parral del Palacio San José.

Para seguir leyendo

Bourlot, R. (1997). Constitución Nacional Argentina y 
apuntes para la formación ciudadana. MC Ediciones.
Más sobre Entre Ríos y la región en
https://historiasdelasolapa.blogspot.com/

Rubén Bourlot
Especial para EL DIARIO

Históricas jornadas de Entre Ríos y Santa Fe
Ayer, 25 de Mayo, se cumplieron 30 años de la reforma constitucional que entregó una nueva Carta Magna al país. El 
acontecimiento tuvo lugar en 1994 y tuvo como protagonistas -a la par de Santa Fe- a Paraná y al Palacio San José.

- Soy periodista y tengo que lle-
gar al Teatro 3 de Febrero- explicó.

- Credencial- musitó un joven 
agente de uniforme almidonado.

- ¿Credencial? Mire, no tengo 
pero necesito pasar para cumplir 
mi tarea de informar.

No hubo manera de convencer a 
ninguno de los cancerberos. Volvió 
sobre sus pasos y al llegar a la en-
cina se disfrazó de golondrina re-
zagada del último verano. Así pu-
do arribar planeando a una de las 
cúpulas del histórico teatro. Ya den-
tro de la remozada sala se mimetizó 
con  uno de los escudos de provin-
cia que decoraba el escenario pa-
ra presenciar desde una posición 
privilegiada la magna ceremonia.

Allí estaban presentes los 303 
convencionales, invitados espe-
ciales, periodistas acreditados de 
todo el país; alrededor de un mi-
llar de personas. Parecía oírse aún 
el repiqueteo de los martillos que 
dejaron a punto las instalaciones.

Sobre el amplio escenario es-
taban el presidente de la Nación, 
Carlos Saúl Menem, los goberna-
dores de Entre Ríos, Mario Arman-
do Moine, y de Santa Fe, Carlos Al-
berto Reutemann, autoridades pro-
visorias de la Convención y presi-
dentes de los bloques partidarios.

El gobernador Moine pronunció 
las palabras de bienvenida y luego 
habló el presidente Menem. Teó� lo 
anotó algunos párrafos del discur-

so presidencial: “Ustedes son ele-
gidos para que no se detengan en 
este momento histórico sino para 
pensar en el futuro, en la Argenti-
na del Siglo XXI”.

Más tarde Alberto Rocamora, el 
convencional de más edad, y Pablo 
Cardinale, el más joven, en su ca-
rácter de autoridades provisorias de 
la Convención, tomaron juramen-
to a cada uno de los miembros de 
la Convención. Luego fueron ele-
gidas como autoridades de� niti-
vas Eduardo Menem en la presi-
dencia y Alberto Pierri en la vice-
presidencia.

EL VUELO A SANTA FE. A partir 
del 21 de junio las tareas de Teó� lo 
se multiplicaron. Tenía que cubrir 
los debates de las comisiones que 
se distribuían en Santa Fe y Para-
ná. Eran once, de las cuales cinco 
trabajaron en Paraná: en el Cole-
gio de Ingenieros, la Biblioteca Po-
pular, el Superior Tribunal de Jus-
ticia, el museo de Bellas Artes y el 
Teatro 3 de Febrero.

Ahí estaban los convencionales 
entrerrianos Hugo Domingo Baldo-
ni, Jorge Pedro Busti, Teresita Bea-
triz Serrat, Augusto José Alasino y 
Mario Armando Moine por el Par-
tido Justicialista, Isidro Ramón Du-
bini por el Frente Grande, Rodolfo 
Eduardo Borini y María de Las Mer-
cedes Elordi por el MODIN, Pedro 
Perette y Rodolfo Miguel Parente 

por la Unión Cívica Radical.
Las discusiones fueron prolon-

gadas y por momentos acaloradas. 
En cada pasillo, en cualquier rincón 
en los bares y restaurante de los al-
rededores se multiplicaban las reu-
niones y conciliábulos. Teó� lo es-
cuchaba frases como “desatar el 
paquete”, “el núcleo está cerrado” 
y otras por el estilo.

Las expresiones que estaban en 
boca de todos se referían al “Núcleo 
de coincidencias básicas” que ha-
bían acordado el presidente Me-
nem y el principal líder de la opo-
sición, el expresidente Raúl Alfon-
sín, llamado también Pacto de Oli-
vos, que era una serie de puntos del 
proyecto de reforma que no se po-
dían debatir en particular.

NUEVOS DERECHOS. Finalizaba 
julio, días invernales. Pulóveres y 
sobretodos decoraban el paisaje 
de las calles de Santa Fe. Llegaba 
el momento culminante. El para-
ninfo de la Paraninfo de la Univer-
sidad Nacional del Litoral recibía a 

los convencionales para sesionar 
en plenario.

El primer punto a tratar era el 
Núcleo de coincidencias básicas. 
Aunque se había resuelto por ma-
yoría votarlo en bloque los debates 
se prolongaron por cuatro días. Fi-
nalmente se aprobó con el voto po-
sitivo del Partido Justicialista y de 
la Unión Cívica Radical. Lo hicie-
ron por la negativa, y por discutir-
lo artículo por artículo, los conven-
cionales del Movimiento por la Dig-
nidad Nacional (MODIN) y el in-
terbloque de partidos provincia-
les. Los bloques del Frente Gran-
de y la Unidad Socialista se reti-
raron sin votar. Entre otros puntos 
se incluía un periodo presidencial 
de cuatro años, la elección directa 
de presidente y vicepresidente, la 
creación de la jefatura de Gabine-
te y la transformación de la capital 
del país en la ciudad autónoma de 
Buenos Aires.

Teó� lo fue haciendo resúmenes 
de los debates y uno de los más po-
lémicos fue la inclusión del “dere-
cho a la vida” o “clausula antiabor-
to” que se saldó con la inlusión de 
la “protección del niño y la madre 
desde el embarazo”.

La disposición sobre “la pose-
sión y la propiedad comunitarias 
de las tierras que tradicionalmen-
te ocupan” las comunidades indí-
genas, además del respeto de su 
identidad étnica y cultural, fue fes-
tejada fervorosamente por un dele-
gación de 300 representantes veni-
dos de todos los rincones del país.

La educación pública fue un te-
ma particularmente debatido por 
la inclusión de la garantía de “gra-
tuidad y equidad de la educación 
pública estatal”. Se objetó el térmi-
no “equidad” que podría dar pa-
so a una eventual privatización de 
los servicios.

Una cláusula transitoria dispu-
so que “La Nación Argentina rati-
� ca su legítima e imprescriptible 
soberanía sobre las Islas Malvinas, 
Georgias del Sur y Sandwich del Sur 
y los espacios marítimos e insula-
res correspondientes, por ser parte 
integrante del territorio nacional.” 

El 22 de agosto se sancionó el 
nuevo texto constitucional. La clau-
sura de la convención se llevó a ca-
bo en el teatro 3 de Febrero.

Finalmente nuestro cronista rum-
beó para la costa del Uruguay y se 
posó en el histórico patio del Pa-
rral del Palacio San José para pre-
senciar la jura que se hizo en ese 
lugar a modo de homenaje al or-
ganizador Justo José de Urquiza.
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D urante la gestión de Pas-
cual Echagüe se inició la  
asistencia médica y social 

como servicio público para la po-
blación carente de recursos. Por 
entonces “se radica en Paraná el 
médico Dr. Florencio del Rivero, 
que a poco de andar fue nombra-
do cirujano del ejército entrerria-
no… trabajando por entonces co-
mo partera doña Isidora Lienclos” 
, que es  posible que sea la prime-
ra “profesional” en obstetricia que 
trabajó en la ciudad.

Las guerras generaron deman-
das que  obligaron  a  ampliar  los 
servicios médicos en el ejército, de 
tal forma que  para 1840  cuatro ci-
rujanos asistían  a las fuerzas esta-
blecidas en Paraná: “ Dres. Juan Du-
ran, Francisco Cordoneda, León de 
San Salvadores y Paulino de Sousa, 
a los que se sumaban en el Hospital 
Militar el Dr. José Millán y el farma-
céutico  don José Olivera”

Pocos años después se desig-
na como médico militar residen-
te en nuestra ciudad  al Dr. Pedro 
Serrano, que también era escritor. 
Por entonces el cuerpo médico ya 
había incorporado a otros  profe-
sionales: Barceló, Kennedy, Zaba-
la, Donovan y Angel María Dona-
do, cuya actuación hemos consi-
derado especialmente en un artí-
culo anterior, señalando su condi-
ción de médico � lántropo,  preocu-
pado por la medicina como servi-
cio público.

Donado fundamentó para Ur-
quiza el decreto de creación  del 
Tribunal de Medicina en nuestra 
provincia (1848), y lo presidió dedi-
cándose, de inmediato, a la redac-
ción de la reglamentación de aquel 
decreto a � n de hacerlo operativo. 
Cinco títulos y uno adicional, en 
48 artículos regulaban: atribucio-
nes del tribunal de medicina; títu-
los de habilitación para ejercer la 
profesión; farmacias; administra-
ción de la vacuna, y el quinto tra-
taba sobre las parteras.

CURANDEROS Y FARMACIAS. 
Debe señalarse que hasta enton-
ces no había controles, lo que lo 
transforma en  el primer estatuto 
orgánico sobre la profesión médi-
ca para la provincia, pero lamenta-
blemente, la realidad era que  en la 
mayor parte de los pueblos  no ha-
bía médicos y un verdadero clamor 
provincial llevó a la suspensión del 
mismo, sin derogarlo.  

Un o� cio de Urquiza  expresaba 
los  siguientes  fundamentos para 
esta suspensión: “El estado en que 
se halla la provincia, después de una 
guerra prolongada y sangrienta, no 
permite  que puedan costearse fa-
cultativos en los pueblos y mucho 
menos en sus dilatadas campañas”.  

CURIOSIDADES SANITARIAS

Para conocer más

- Perez Colman, Cesar 
Blas.  Paraná, 1810,1860. 
Los primeros cincuenta 
años de la vida nacional.
Rosario. Talleres Gráfi cos 
Emilio Renner, 1946.
- Reula, Filiberto. Historia 
de Entre Ríos. Santa 
Fe, Castellví, 1971.

Médicos, ventosas, 
sanguijuelas y un 

censo peculiar
En la primera mitad del siglo XIX, la regulación de aspectos sanitarios y 

la tarea de médicos y farmaceúticos fue uno de los aspectos que ocupó a 
las autoridades provinciales, en un período en que los tratamientos eran 

prescriptos también por personas que ejercían como curanderos, ante la falta 
de profesionales capacitados en la mayor parte del territorio provincial.

Griselda De Paoli
Especial para EL DIARIO

Expresa  Pérez Colman que el 
gobierno recomendó entonces que 
donde sea necesario,  “solo se au-
torice a curanderos acreditados,  
recomendándoles el uso de  me-
dicamentos suaves y de conoci-
dos efectos”.

Las farmacias cumplían en es-
te contexto un rol de relevancia ya 
que eran los farmacéuticos quienes  
preparaban las recetas. En Paraná, 
por 1850  lo hacían “ Manuel Bere-
tervide y don Juan Ballesteros como 
“peritos en  maceraciones, destila-
ciones, alcoholaturas…,ungüentos, 
supositorios …y otros preparados 
magistrales”.  

Con posterioridad, al federali-
zarse la provincia de Entre Ríos, el 
Consejo de Higiene de ésta adqui-
rió carácter nacional,  sin embargo, 
seguramente por penurias econó-
micas la sanidad quedó a cargo de 
cada provincia.

Casi hasta  1890 - señala el au-
tor citado- llevaban adelante gran 
parte de  las actividades del  arte de 
curar los � ebótomos y sangrado-
res, especialistas en sangrar y en la 
aplicación de ventosas y sanguijue-
las y que también sacaban muelas.   
“Entre los sangradores tenía bue-
na clientela don Joaquín M. Rodrí-
guez, que a la vez era importador 

de sanguijuelas”.
Indudablemente, para gene-

rar normas, era y es  fundamental 
conocer las necesidades y condi-
ciones de la población y para ello 
los censos son el mecanismo más 
adecuado.

CENSO SORPRENDENTE. En el 
contexto de mediados del siglo XIX, 
sin dudas, la implementación de 
órdenes que involucraban el  uso 
de términos, a veces demasiado es-
pecí� cos, no debe haber sido raro 
que se generaran confusiones  co-
mo la que nos relata Pérez Colman.

“En 1858 -señala el historiador- el 

gobierno nacional dispuso la cons-
trucción en Paraná de un hospital 
para alojar a los numerosos enfer-
mos del mal de Hansen existentes 
en la provincia. A tal efecto, se de-
cretó la confección de un censo de 
los atacados, con el � n de prestar-
les asilo y asistencia conveniente. 
Como medida preliminar, se entre-
gó a la policía de Paraná la canti-
dad de 500 pesos, para los prime-
ros gastos. La iniciativa no se lle-
vó a cabo a consecuencia de suce-
sos políticos que culminaron con 
la guerra contra Buenos Aires, y la 
victoria de Cepeda, alcanzada en 
22 de octubre de 1859, que recla-
maron todos los esfuerzos del go-
bierno federal.”

A propósito del  proyecto de cen-
so, continúa Pérez Colman “se re-
lata una anécdota que  si no é ve-
ro e ben trovatta. Dícese  que al re-
cibir un jefe de policía del interior 
de la provincia, la orden de practi-
car el censo y reunión de los ata-
cados de elefantiasis, no sabien-
do a qué clase de individuos se de-
signaba con ese vocablo, consultó 
con una persona, a su juicio com-
petente. Este sin vacilar le repuso 
que elefantíaco era todo el que vi-
vía en concubinato. El comandante 
sin más trámites, dispuso el censo 
de dichas personas, que se apresu-
ró a enviar al general Urquiza, ma-
nifestándole al par, que probable-
mente quedaban algunos sin cen-
sar, pero que pronto completaría la 
nómina, agregando que  cuando lo 
dispusiera la superioridad, los de-
tendría a � n de remitirlos bajo se-
gura custodia a la capital.”

“Sorprendido el presidente an-
te la enorme cantidad de supues-
tos enfermos que integraban las 
listas del censo, averiguo lo ocu-
rrido y constató el error del jefe de 
policía, que al ser divulgado pro-
dujo el consiguiente comentario 
regocijante”.

Asimismo, durante su presiden-
cia Urquiza  le encargó  al doctor  
Martín  de Moussy la recolección 
de datos para la legislación en re-
lación con la higiene y salubridad 
pública de los pueblos argentinos.

El cientí� co, al referirse a  Para-
ná dice “las � ebres eruptivas como 
la escarlatina, la viruela y el saram-
pión, son las únicas que se extien-
den con intensidad  por todo el país, 
y por tanto en Paraná, no obstan-
te que esta ciudad tiene el privile-
gio de gozar de una óptima salu-
bridad… la viruela apareció … en 
el mes de octubre (1853), ocasio-
nando gran número de víctimas”.

En el siglo XIX las farmacias ocupaban un rol relevante ya que los farmacéuticos preparaban las recetas 
con procedimientos específi cos. Por entonces la aplicación de ventosas era una técnica habitual.



16 CULTURA Y ESPECTÁCULOS Domingo 26 de mayo de 2024

E l general José María Paz, na-
cido en Córdoba, era un bri-
llante estratega. Había acom-

pañado a Belgrano en el Ejército 
del Norte, donde recibió graves he-
ridas que le inutilizaron un brazo, 
quedándole como apodo “el Man-
co Paz”. Al regreso de la guerra con 
el Brasil en 1828 se involucró rápi-
damente en las contiendas políti-
cas internas.  Se hizo del poder en 
su provincia y fue el jefe supremo 
militar durante diez años de la Liga 
del Interior, un aglutinamiento por 
espanto de las empobrecidas pro-
vincias del centro y noroeste argen-
tino, diezmadas por la guerra de la 
independencia y privadas del flujo 
comercial con el Alto Perú.

Esta Liga levantó la bandera de la 
Organización Nacional y la protec-
ción de sus economías regionales, y 
se enfrentó a otra liga, que los histo-
riadores llamaron la Liga Federal o 
del Litoral, que estaba sometida en 
mayor o menor medida al creciente-
mente influyente gobierno de Rosas. 
Una paradoja que señala con agude-
za Isidoro Ruiz Moreno al referirse a 
la agrupación norteña como la “Liga 
del interior unitaria”: supuestos uni-
tarios provincianos pugnando por la 
Organización Nacional bajo un régi-
men federal; y federales combatién-
dolos, a instancias del poder centra-
lista de Buenos Aires.

En mayo de 1831, Paz fue apre-
sado por una partida de montone-
ros de los hermanos Reinafé y fue 
entregado prisionero a Estanislao 
López. Estuvo detenido cuatro años 
en Santa Fe y otros cuatro en Luján, 
en manos de Rosas.

En 1840 se fugó, pasó a Monte-
video y de allí a Corrientes donde 
se puso al frente militarmente de 
una nueva alianza contra Rosas, li-
derada por el gobernador correnti-
no Pedro Ferré. A esta alianza con-
tra Buenos Aires se sumó el orien-
tal Fructuoso Rivera, fundador del 
Partido Colorado y primer presi-
dente constitucional del Uruguay.

Haciendo uso de sus notables ha-
bilidades de organizador y conduc-
tor militar, el general Paz instruyó 
al ejército correntino, y en noviem-
bre de 1841 derrotó completamente 
con una serie de brillantes manio-

Wendel Gietz
Especial para el diario

 XUNA LUPA SOBRE LA HISTORIA

El general Paz, gobernador 
de Entre Ríos por 15 días
En un hecho poco conocido, un general tildado de “unitario” por el revisionismo histórico declaró “la libre navegación de 
los ríos interiores”, un largo anhelo del ideario federal por el que lucharon y murieron primero Ramírez y luego Urquiza.

El general Paz, estratega y organizador militar.

bras al ejército federal entrerriano 
mandado por Pascual Echagüe en 
la batalla de Caaguazú.

La derrota hizo crujir el arma-
do de poder político-territorial de 
Rosas, sustentado en una regla que 
habían seguido gobernadores, vi-
rreyes y los dirigentes posteriores a 
1810. La fórmula era sencilla: puerto 
único de ultramar, aduana, y clau-
sura de los ríos interiores. Ello su-
mado a la coerción con la que se ga-
rantizaba el acompañamiento su-
miso y obligado de sus aliados, los 
caudillos y gobernadores federales.

La Libre navegación de Los 
ríos interiores. El reclamo del 
litoral por la liberación para el co-
mercio de los ríos interiores Para-
ná y Uruguay –“secuestrados” por 
Buenos Aires, al decir del historiador 
Aníbal Vázquez-, había sido cons-

tante.  Las reacciones de los líderes 
litorales, primero de Artigas y lue-
go de López y Ramírez, presiona-
ron sobre los intereses económicos 
de Buenos Aires, que culminaron en 
los tratados del Pilar y del Cuadrilá-
tero de principios de la década del 
veinte del siglo XIX, cuyas estipula-
ciones sobre la libre navegación de 
los ríos duraron lo que la vida del Su-
premo Entrerriano o el poder de las 
armas de aquellos viejos federales.

En 1831, ya con Rosas en el po-
der y ante la amenaza del General 
Paz y la liga del Interior, las provin-
cias litorales se unen a Buenos Aires 
mediante el Pacto Federal, uno de 
los “preexistentes” a que hace re-
ferencia el preámbulo de la Cons-
titución. En materia de organiza-
ción nacional, comercio y nave-
gación, patean la pelota para ade-
lante a un Congreso General Fede-

rativo que, por supuesto, nunca se 
reunió y todo siguió igual.

Un dato ilustra la despropor-
ción de los ingresos anuales (en pe-
sos fuertes) de algunas provincias 
frente a Buenos Aires hacia el año 
1834: San Juan recauda $10.700; Tu-
cumán, $21.000; Córdoba, $67.000; 
Corrientes, $133.000; Entre Ríos, 
$91.177. En el mismo período, Bue-
nos Aires recaudó a través de su ta-
rifa aduanera $4.800.000.

eL Manco Paz en La viLLa deL 
Paraná. Luego de Caaguazú, Paz 
hizo su entrada en la “Bajada” (an-
tiguo nombre de Paraná) el 4 de fe-
brero de 1842. Según relata el pro-
pio General Paz en sus valiosísimas 
memorias, la población paranaen-
se lo recibió con muestras de be-
nevolencia, y la alta sociedad de la 
villa se presentó a saludarlo ador-

nados con la divisa punzó, lo que 
denotaba la abierta adhesión a la 
causa “federal”. El hábil Paz no di-
jo nada, pero les hizo insinuar des-
pués que se la saquen por conside-
rarla, no un emblema del federalis-
mo, sino como un símbolo de “te-
rror, opresión y sangre”, personifi-
cado en la figura del tirano Rosas.

Ante la situación de acefalia po-
lítica por la retirada de Urquiza a la 
isla del Tonelero, al norte de la ac-
tual ciudad de Ramallo, la Sala de 
Representantes de Entre Ríos de-
signó como Gobernador proviso-
rio a Pedro Pablo Seguí, amigo de 
Ferré. Y en la sesión del 20 de febre-
ro de 1842, los mismos legisladores 
declararon la “libre navegación de 
los ríos Paraná y Uruguay”. Se trató 
de un acto de enorme trascenden-
cia política y económica –aunque 
de brevísima vigencia-, que curio-
samente ha pasado inadvertido, y 
que casi no es consignado por la 
historiografía, oficial o revisionista.

Sobre las motivaciones de los in-
tegrantes de la Sala de Representan-
tes para realizar semejante declara-
ción, el propio Paz afirma con se-
guridad, que hubo una convicción 
de estar actuando contra el ruino-
so status económico y político que 
Buenos Aires imponía a las provin-
cias, y en especial a las del litoral.

Finalmente, el 12 de marzo y an-
te el inestable estado de cosas, un 
oportunista Seguí se abrió, y Paz 
se vio obligado a asumir la gober-
nación, cargo que ostentó solo por 
dos semanas.

insurrección y desavenen-
cias. Durante esos quince días de 
caos y “mal ambiente” se multipli-
can las intrigas, las deserciones y 
el hostigamiento de montoneras 
urquicistas. Estallan las mezquin-
dades entre los coaligados contra 
Rosas, y el vencedor de Caaguazú 
es obligado a abandonar apresura-
damente la capital provincial el 27 
de marzo para dirigirse a Nogoyá, y 
luego a Gualeguay. Nunca más pi-
sará tierra entrerriana.

A principios de abril los parti-
darios de Urquiza, encabezados 
por el presidente de la Sala de Re-
presentantes el Dr. Francisco Álva-
rez “el Cura Álvarez”, retomaron el 
control total de la ciudad, e inme-
diatamente hizo su aparición en 
la Bajada el General Oribe, quien, 
con la patente de sicario otorgada 
por Rosas, dejó un tendal de para-
naenses degollados por colaborar 
con los “salvajes unitarios”.

La alianza de Paz, Ferré y Rive-
ra de 1842 contra Rosas fue el últi-
mo intento serio de derrocar el ré-
gimen centralista de Buenos Aires. 
Habrá que esperar diez años hasta 
la batalla de Caseros.

Recién el 3 de octubre de 1852 
Urquiza, en su carácter de Direc-
tor Provisorio de la Confederación 
Argentina, decretó que “la navega-
ción de los ríos Paraná y Uruguay 
es permitida a todo buque mercan-
te cualquiera sea su nacionalidad, 
procedencia y tonelaje”, y extendió 
el permiso a “los buques de guerra 
de las naciones amigas”.
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1805
NAPOLEÓN BONAPARTE. 
El emperador de Francia, Na-
poleón Bonaparte, asume co-
mo rey de Italia en una cere-
monia en la catedral de Mi-
lán en la que fue coronado 
con la antigua corona de hie-
rro de los reyes lombardos.

1897
DRÁCULA. Se publica en Lon-
dres la novela Drácula, escrita 
de forma epistolar por el irlan-
dés Bram Stoker sobre el vampi-
ro que se convertiría en el más 
famoso del mundo, protagonis-
ta de un sinnúmero de filmes, 
obras de teatro, historietas y en-
sayos. Se presume que Drácula 
se nutre de las atrocidades co-
metidas a mediados del siglo XV 
por Vlad Tepes, rey de Valaquia 
(Rumania), a quien se llamó 
“Dracul” o “Vlad el Empalador”.

1907
JOHN WAYNE. Nace en la ciu-
dad de Winterset (Iowa, EEUU) 
Marion Robert Morrison, que 
con el nombre artístico de Jo-
hn Wayne se convirtió en íco-
no de la cultura estadouniden-
se. “El Duque”, como se lo apo-
daba, tiene el récord de ma-

yor cantidad de protagónicos 
en la historia del cine: 142.

1926
MILES DAVIS. Nace en la ciudad 
de Alton (Illinois, EEUU) el mú-
sico y trompetista estadouniden-
se Miles Davis, una de las figu-
ras más relevantes, innovadoras 
e influyentes de la historia del ja-
zz. Creó el género del jazz cool.

1938
RIVER PLATE. Se inaugura el 
estadio “Monumental” de Ri-
ver Plate en el barrio porte-
ño de Núñez con un amisto-
so en el que los riverplaten-
ses vencieron por 3-1 a Peña-
rol de Montevideo. Es el esta-
dio de fútbol más grande de 
Argentina y su nombre ofi-
cial es Antonio Vespucio Liber-
ti, en honor al presidente del 
club que lo planeó e inauguró.

1986
BANDERA EUROPEA. El Con-
sejo de Europa reunido en 
la ciudad francesa de Estras-
burgo adopta la bandera ofi-
cial de la Comunidad Euro-
pea, formada por doce estre-
llas doradas dispuestas en 
círculo sobre fondo azul.

Haciendo Historia

construir memoria

Sucedió un 26 de mayo en Entre Ríos

De aquí y de allá

1821
Ramírez derrotado en la 
provincia de Santa Fe

Desde su desembarco en tie-
rra santafesina, con fuerzas su-
mamente reducidas en relación 
a las de sus enemigos, había ven-
cido, en el transcurso de breví-
simo tiempo, a Lamadrid el 8 de 
mayo, al coronel Juan Luis Orre-
go, en Carrizal de Medina, el día 
13 y el 24 nuevamente a Lama-
drid. No obstante estas ventajas 
la situación de Ramírez era ex-
cepcionalmente crítica por la in-
decisión o traición, según los au-
tores, de Lucio Mansilla, quién 
a esas horas debía haber toma-
do la ciudad de Santa Fe, se-
gún lo había ordenado Ramírez.

Entre Coronda y Carcara-
ñá se enfrentaron los jefes fe-
derales que un año antes lle-
garon hasta Buenos Aires, Ra-
mírez y Estanislao López. 

Se asiste así al momen-
to en que la estrella que guia-
ba al Supremo Entrerriano, co-
mienza a apagarse, para des-
aparecer definitivamente en 
los confines de Córdoba.

1856
Blanes en el Colegio 
del Uruguay

El rector del Colegio del Uru-
guay Alberto Larroque propo-
ne a Juan Manuel Blanes, el pin-
tor de la obra y las campañas mi-
litares de Urquiza, para desem-
peñarse como profesor de “dibu-
jo natural y pintura” por consi-
derarlo un “distinguido artista…, 
y de méritos incuestionables.”

1921
Guillermo Saraví 
homenajeado en los 
Juegos Florales

En esta fiesta fue laureado el 
poeta Guillermo Saraví por su 
canto “Salmo del Hambre”, que 
mereció la flor natural, sien-
do elegida reina la señorita Ma-
ría Méndez. El poeta Saraví na-
ció en Paraná en cuya escue-
la normal se recibió de maestro. 
Es autor de varios libros de ver-
sos, fue director y organizador del 
Archivo General de Entre Ríos.

Estos juegos florales fue-
ron organizados por la extin-
guida Sociedad Hispano Ar-
gentina Pro Educación y Arte.

1952
Inauguración del 
edificio de la Escuela 
Agrotécnica de Colón

En 1927 comienza a funcio-
nar la que por mucho tiempo se 
denominó Escuela de Avicul-
tura, y también “escuela gran-
ja”, en las cercanías de Colón. 
Posteriormente pasó a denomi-
narse Escuela Nacional Agro-
técnica “Justo José de Urquiza”, 
y en el siglo XXI, tras su trans-
ferencia a la jurisdicción pro-
vincial, funciona como Es-
cuela de Educación Agrotéc-
nica “Justo José de Urquiza”.

En la década del 40 se inicia-
ron las gestiones para que el esta-
blecimiento contara con un edifi-
cio adecuado a sus necesidades. 
El 2 de julio de 1944, se coloca la 
piedra fundamental del futuro 
edificio. Para los actos centrales 

arribaron delegados del Ministe-
rio de Agricultura Ing. Guillermo 
Aubone, Director General de En-
señanza Agrícola y Alfredo Abar-
ca, Subdirector de la misma de-
pendencia. Los mismos fueron 
recibidos por el Director Guiller-
mo San Román. En la oportuni-
dad se inauguraron los cursos y 
se colocó la piedra básica del fu-
turo internado de la “Escuela de 
avicultura del ejido”. Además lle-
garon representantes del Poder 
Ejecutivo Provincial como Ar-
mando Rossi y Emilio Nonell. El 
edificio estuvo finalizado y se in-
auguró el 26 de mayo de 1952.

2002
Gimnasia y Esgrima 
juega la promoción 
para llegar a Primera

Gimnasia y Esgrima de Con-
cepción del Uruguay, tras siete 
temporadas en la Primera B Na-
cional, la final perdida ante Ar-
senal en la temporada 2001/2002 
y posteriormente juega la Pro-
moción donde tras la derrota an-
te Unión de Santa Fe, pierde la 
chance de subir a la “A”. El 26 de 
mayo de 2002 el conjunto uru-
guayense jugó el partido defini-
torio en la cancha de Unión con 
la ventaja un triunfo como lo-
cal de 3 a 1. Pero la buena ra-
cha no le alcanzó. El equipo san-
tafesino le ganó 3 a 0, y obtuvo 
la diferencia de goles suficien-
te para mantener la categoría.

© Es una producción del 
Archivo General de Entre 

Ríos – Secretaría de Cultura. 
Su reproducción es libre 

citando la fuente.

Fúnebres

CARLOS RAUL 
ARANGUREN 

(Q.E.P.D.)
Falleció en Paraná el 23 de mayo 
del 2024.El Dr Jorge Campos, su 
esposa Laura Beatriz Badano, 
sus hijos Jorge y Andrea, Silvia, 
Laura y Gigi, Celina y Georgina y 
Roberto y sus. Nietos, participan 
el fallecimiento de su familiar y 
amigo, cordial y generoso, probo 
funcionario, y comparten con sus 
hijos y nietos el profundo dolor 
motivado por su deceso.

3142628

ANDRÉS ERNESTO DORSCH 
74 años

 El equipo Delta Patagonia despide con profundo pesar a ANDRÉS 
ERNESTO DORSCH. Acompaña a sus familiares en este momento 
tan difícil, deseando que descanse en paz.

3142558

Escuela Agrotécnica de Colón.

Elementos ortopédicos. 
La Fraternidad de Rotary, 
entidad que administra 
el banco de elementos 
ortopédicos con su sede 
en calle Concordia 270, 
comunica que su horario de 
atención es de 16.30 a 20.30 
y los sábados de 9 a 12.30. 
Para consultas comunicarse 
por el teléfono 4311193.

Institucionales
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El Santo recibe al Arse

PRIMERA B NACIONAL

Por la Fecha 17, Patronato actuará de anfitrión frente a 
Arsenal de Sarandí desde las 16 horas en lo que será 
el encuentro correspondiente a la Primera B Nacional. 
El árbitro del encuentro será Carlos Córdoba. P20

A pedir del Club Atlético 
Estudiantes se dio una 
nueva edición del derbi 
paranaense que enfrentó 

al elenco del Parque Urquiza, en su 
cancha, con el Paraná Rowing Club. 
Por 27-20 cantó victoria el CAE en 
el marco de la décima fecha del Top 
9 del Torneo Regional del Litoral, 
bajo el arbitraje del sanjaimense 
Juan Manuel Moyano.

Durante el primer tiempo, la vi-

sita mostró lo mejor de sí, con el 
maul como bandera. Al cabo de 
los 40’ iniciales, los ‘Remeros’ se 
impusieron 13-10. 

Sin embargo, en el complemen-
to, con el ingreso de Juan Manuel 
Lescano, entre otras variantes, el 
dueño de casa mostró su oficio para 
revertir el resultado y pasar al fren-
te, quedándose con un pleito reñi-
do y parejo.

En los demás resultados de la jor-

nada, CRAI prevaleció de visitan-
te frente a Duendes, 15-10, y con-
tinúa en lo más alto de la table. Old 
Resian sorprendió en Sauce Viejo a 
Santa Fe RC y le ganó 34-27. Mien-
tras que Universitario (R) dio la no-
ta al vencer a domicilio a GER, 35-
20. Libre quedó: Jockey.

Las posiciones son encabezadas 
por CRAI con 32, Santa Fe RC 29, 
Jockey (R) 24, GER, Estudiantes y 
Duendes 22; Old Resian 19; Rowing 

18; Universitario (R) 15.
En la próxima fecha, el sábado 

que viene, jugarán: Universitario-
Estudiantes; CRAI-GER; Jockey-
Santa Fe RC; Old Resian-Duendes. 
Libre: Rowing.

Por su parte, en la Segunda Di-
visión, Tilcara doblegó con creces, 
45-5 a La Salle Jobson. En los otros 
choques, se dieron los siguientes 
marcadores: Los Caranchos 20-6 
Logaritmo; CRAR 38-17 Los Pam-

pas; Jockey (VT) 53-12 Provincial. 
Libre: Alma Juniors.

La tabla es comandada por Joc-
key (VT) con 38; CRAR 35; Tilcara 
34; Caranchos 30; Provincial 21; Lo-
garitmo y Alma Juniors 16; La Salle 
10; Los Pampas 2.

El sábado que viene, se medirán: 
Alma Juniors-Tilcara; Los Pampas-
Jockey (VT); Logaritmo-CRAR; La 
Salle-Los Caranchos. Libre: Pro-
vincial.

EL CAE SE QUEDÓ CON EL DUELO LOCAL
FOtO gENtILEzA: jANO COLCErNiANi

Estudiantes prevaleció en el Parque Urquiza. El centro, Máximo Cañas, fue autor de 19 puntos ayer.

El derbi se tiñó de albinegro
Estudiantes superó ayer en el Parque Urquiza por 27-20 a Rowing, en un partido enmarcado en la décima 
fecha de la elite del Torneo Regional del Litoral. En Segunda División, Tilcara goleó a La Salle, 45-5.
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Germán Todino 
estrenó el Ford 
Mustang obteniendo 
la pole position en 
la sexta fecha del 
Turismo Carretera 
en Concepción del 
Uruguay. Julián 
Santero completó 
el 1-2 de la marca 
del Óvalo, mientras 
que Marcos Quijada 
quedó tercero con el 
Chevrolet Camaro.

El piloto Germán Todino tu-
vo el debut perfecto con el 
Ford Mustang ya que ganó 
la clasificación de la 6ª cla-

sificación que el Turismo Carretera 
disputó este sábado en Concepción 
del Uruguay. El piloto del Maquin 
Parts Racing fue escoltado por Ju-
lián Santero (Ford) y Marcos Qui-
jada (Chevrolet Camaro).

El piloto de Rivera dio el gran ba-
tacazo en la tanda cronometrada, 
especialmente porque su auto de 
Nueva Generación se armó a con-
trarreloj en menos de 15 días, al 
punto que el primer contacto que 

BUCEO

La Escuela del CAE 
dictará un curso en Seguí

La experiencia de la Escuela del CAE, Paraná Divers, se 
trasladará a la localidad de Seguí.

La Escuela de Buzos del Club At-
lético Estudiantes, conocida des-
de 1997 como Paraná Divers, con-
tinúa con su expansión en materia 
de difusión de actividades subacuá-
ticas en la región.

En ese marco y así como supo 
salir en más de una oportunidad a 
brindar capacitaciones por distin-
tas ciudades del Litoral, el próximo 
viernes 7 de junio pondrá en mar-
cha un nuevo Curso de Nivel Inicial 
en la localidad de Seguí.

El mismo se llevará adelante en 
el Polideportivo Municipal de dicha 
ciudad y se dictará los viernes por 
la tarde y sábados por la mañana 
y mediodía, con estímulos teóri-
co-prácticos, es decir en el aula y la 

pileta, respectivamente, que harán 
de unas seis horas semanales inten-
sivas durante algo más de un mes.

“El buceo es una disciplina re-
creativa muy entretenida, que aca-
para cada vez más adeptos a la na-
turaleza, a los viajes y a la vida so-
cial”, comentó uno de los instruc-
tores de Paraná Divers, Jorge Láz-
zaro. “Un curso de Buceo de Nivel 
Inicial consta de tres etapas: una, 
de acuatización; otra relacionada 
con la utilización del equipo básico 
y la última, trata sobre la incorpora-
ción del equipo completo”, contó y 
agregó: “Prácticamente no hay im-
pedimentos para practicar buceo. 
Simplemente, hay que ser mayor 
de 8 años. Y, en cuanto a la salud, 

hay que considerar no contar con 
problemas severos a nivel timpáni-
co, problemas epilépticos o pulmo-
nares. La actividad no requiere un 
esfuerzo físico. Cabe destacar que 
el curso consta de seis semanas de 
duración y a su finalización, se rin-
de un examen y deben realizarse 
cuatro salidas a aguas abiertas pa-
ra obtener la certificación”.

La Escuela de Buceo del CAE 
lleva formados ya, más de 1.500 
buzos. La mayoría consiguió salir 
posteriormente a disfrutar de la ri-
queza exuberante de los mares del 
mundo con total y absoluta seguri-
dad de sí mismos, tras las 180 ho-
ras de duración de los cursos pre-
vistos para el nivel inicial.

“Paraná Divers”, como se deno-
mina el órgano, está dirigida por 
un equipo de cuatro instructores 
matriculados y varios colaborado-
res que brindan soporte en las di-
versas actividades desarrolladas. 

Al frente están Humberto Varisco, 
Jorge Lázzaro, José Manuel Fran-
cioni y Miguel A. Coniglio.

Por inscripciones, detalles y ma-
yores informes, vía WhatsApp al: 
+5493434624170.

TRANSCURRIÓ LA CLASIFICACIÓN EN ‘LA HISTÓRICA’

Todino pisó fuerte en 
Concepción del Uruguay

tuvo el auto con una pista fue jus-
tamente este sábado durante los 
entrenamientos.

“Le agradezco a todo el equipo 
por este resultado porque armaron 
un cañón en 15 días, impresionante. 
Veníamos de un comienzo de año 
difícil, así que me hacía mucha falta 
un resultado como este. En las pri-
meras 5 carreras clasificaba 30º, a 2 
segundos de la punta, me volvía a 
mi casa casi llorando”, declaró To-

dino que sumó su 3ª pole position 
en la categoría.

A su vez, Germán no solo le dio 
la segunda clasificación a un Mus-
tang en esta temporada (la anterior 
fue de Mariano Werner en El Cala-
fate) sino que además se adueñó del 
nuevo récord del circuito, bajando 
en 1s150 el tiempo que había regis-
trado Matías Rossi (Chevrolet) en 
la carrera del 2016.

A su vez, aportó la tercero clasi-

ficación para Ford que de este mo-
do igualó en la estadística anual a 
Chevrolet con 3 para cada una de 
las marcas históricas del TC. La an-
terior había sido en la segunda fe-
cha de la mano de Julián Santero 
que esta tarde completó el 1-2 del 
Óvalo aunque en su caso con el tra-
dicional modelo Falcon.

Así el piloto del LCA Racing rati-
ficó la levantada que comenzó a ex-
perimentar en la fecha anterior don-

de fue 4º en la tanda y 2º en la Final 
detrás del vencedor Valentín Agui-
rre (Chevrolet). “Otro gran resultado 
con el equipo. Me pone feliz porque 
el rendimiento del auto sigue siendo 
muy bueno, vamos a pelear por to-
do mañana”, aseguró el mendocino.

Por su parte, Marcos Quijada se-
lló el mejor resultado del Chevro-
let Camaro en las 6 clasificaciones 
que disputó la marca en este cer-
tamen. El piloto del Uranga Racing 
dominó los primeros 3 cuartos y so-
lo pudo ser superado por Todino y 
Santero que formaron parte del úl-
timo grupo de clasificación.

“Lo hecho fue muy bueno, con 
una gran vuelta. Hicimos algunos 
cambios en el auto después del en-
trenamiento y mejoramos mucho, 
especialmente en el parcial 3 que es 
donde más nos costaba. Feliz por 
este resultado”, dijo el joven de 21 
años que continúa siendo el mejor 
representante del nuevo modelo 
de Chevrolet en lo que va del año.

Urcera, líder del torneo, fue 7º 
en el estreno de su Ford Mustang. 
(PR Urcera)

Jonatan Castellano (Dodge), ga-
nador de la clasificación en Con-
cepción 2023 y máximo poleman 
en este circuito, se ubicó 4º a 0s482 
del líder. En tanto que Andrés Jakos 
concretó su mejor producción con 
el Toyota Camry versión 2024 ubi-
cándose en la 5ª posición.

Entre los pilotos que pelean la 
punta del campeonato, José Ma-
nuel Urcera, líder en la tabla de po-
siciones, tuvo un muy buen estre-
no de su Ford Mustang clasificando 
en la 7ª posición. Mientas que Ma-
riano Werner, su escolta a solo me-
dio punto, finalizó 12º cerrando su 
peor clasificación en estas 6 fechas.

Germán Todino se aseguró la ‘Pole’ en Concepción del Uruguay, tras adjudicarse la clasificación.
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Momento del debut en 
condición de local pa-
ra Diego Pozo como 
entrenador del elen-

co entrerriano. Esta tarde, a partir 
de las 16 horas, Patronato saldrá al 
césped del Grella con aspiraciones 
de dejar buenas impresiones ante 
su público luego de lo que fue la de-
rrota ante San Martín de Tucumán 
en dichas tierras. El 2 a 0 marcó un 
duro inicio para el ciclo de Pozo, 
pero sin demasiado que reclamar 
por el contexto. 

En la vereda de enfrente saldrá 
Arsenal de Sarandí, que viene de 
caer por el mismo resultado an-
te Tristán Suárez pero en condi-
ción de local. 

En cuanto a las posiciones de 
cada uno en la Zona A, Patrona-
to ha logrado despejarse momen-
táneamente del penúltimo pues-
to que ocupó por el lapso de algu-
nas fechas, posicionándose aho-
ra en el decimosexto escalón con 
16 unidades.

Por su parte, el Arse está décimo 
primero tras la cosecha de 20 pun-
tos, producto de 5 victorias, misma 
cantidad de empates y 6 derrotas. 

¿SE REIVINDICA?. El inicio de 
ciclo del entrenador Diego Pozo 
mantiene expectante al público 
rojinegro. Tras lo que viene sien-
do una campaña floja de Patrona-
to en la segunda división del fútbol 

argentino, en donde tan solo obtu-
vo tres victorias más siete empates 
y seis caídas, el anhelo por reubi-
carse dentro de la tabla se mantie-
ne latente. 

Es que en ese sentido, el pano-
rama no es tan adverso. De hecho, 
si el equipo entrerriano hoy suma 
de a tres, queda muy cerca de la zo-
na del reducido. Entonces es inmi-
nente que empiece a adueñarse de 
la mayor cantidad de puntos posi-
bles, hilar buenos resultados y con-
seguir ser constante en el camino 
de la efectividad. 

A su vez, los números reflejan 
preocupaciones a la hora del gol. 
Es que en 16 encuentros jugados, 
tan solo ha convertido once veces. 

Y además, le han hecho 18 goles, lo 
que da un promedio de más de un 
gol en contra por partido. A priori, 
los aspectos más relevantes a co-
rregir están a la vista. 

LA PREVIA. El plantel entrenó ayer 
por la mañana en el estadio, don-
de los dirigidos por Diego Pozo hi-
cieron trabajos tácticos y pelota pa-
rada. En tanto, el equipo realizó la 
concentración desde anoche en el 
Hotel Paraná.

ENFERMERÍA. Respecto a los le-
sionados, se confirmó que Gus-
tavo Turraca y Martín Ferreyra 
vuelven a estar a disposición del 
entrenador. Por su parte, Fabri-

EL ROJINEGRO JUGARÁ EN EL GRELLA POR LA DÉCIMO SÉPTIMA FECHA

Patronato recibe a Arsenal con 
la ilusión de sumar de a tres
Nuevo compromiso para el Santo paranaense, que enfrentará a Arsenal de Sarandí desde las 16 
horas en el estadio Presbítero Bartolomé Grella, por la Primera B Nacional del fútbol argentino. Carlos 
Córdoba será el juez encargado de impartir justicia.

cio Sanguinetti y Julio Salvá es-
tán sujetos a la evolución que 
tengan en las últimas horas. Pa-
ra cerrar, el paranaense Juan Ba-
rinaga quedó desafectado al due-
lo tras la confirmación de su es-
guince de tobillo.

ENTRADAS. Se recuerda que la 
adquisición de los QR para ingre-
sar al encuentro ya se encuen-
tran disponibles en el sitio on-
line de Boletería Vip, las 24 ho-
ras del día. 

En tanto, la venta presencial se 
iniciará hoy a partir de las 10 horas 
en la boletería del club, tanto para 
socios como no socios. 

Los menores hasta 11 años in-
gresan gratis a las tribunas Grella 
y San Nicolás, mientras que los so-
cios que conforman la lista de pro-
piedad por discapacidad, ingresa-
rán con normalidad.

Con la ilusión de levantar cabeza, el último entrenamiento fue ayer por la mañana. El equipo entrerriano disputará su primer partido de local con Pozo como entrenador.
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Deportes

El Bicho de La Paternal 
sacó chapa de su 
condición de local y 
sumó de a tres frente 
al River de Martín 
Demichelis que aún 
no se recompone 
de la sorpresiva 
eliminación de la Copa 
Argentina. Con gol de 
Alan Lescano, el local 
llegó a la victoria que 
le ayudó a subir a la 
parte alta de la tabla 
de la Primera División 
del Fútbol Argentino.

Argentinos Juniors le ganó 
1 a 0 a un River inexpresi-
vo y sin respuesta anímica 
con un golazo de Alan Les-

cano en el Estadio Diego Armando 
Maradona, por la tercera fecha de la 
Liga Profesional 2024. De esta ma-
nera, el entrenador Martín Demi-
chelis volvió a recibir un duro gol-
pe tras la histórica eliminación an-
te Temperley en la Copa Argentina.

El partido se jugó como una ver-
dadera final desde que el árbitro 
Leandro Rey Hilfer sonó el silba-
to. Fue un primer tiempo parejo, 
con llegadas claras, mucha ener-
gía y pierna fuerte, como los dos 
planchazos, uno de cada lado, en 
los que insólitamente no fueron 
sancionados con tarjeta.

En el inicio lo intentó Miguel Bor-
ja en la primera que tocó, pero su 
derechazo con la cara abierta se fue 

LIGA PARANAENSE DE FÚTBOL

Igualdad sin goles en 
el clásico más popular
Peñarol recibió a Sportivo Urquiza 
en el estadio Aníbal Giusti por la oc-
tava fecha de la Liga Paranaense. El 
clásico más popular dejó atrás otra 
edición más y sin registro de goles. 

En tanto, los otros encuentros 
sí tuvieron ganadores. Ministerio 
le ganó 2 a 0 a Neuquén; Don Bos-
co hizo 2 tantos ante 1 de Belgrano, 
mientras que Paraná goleó a Paler-

mo por 3 a 0 para pasar a ser el lí-
der. Es que suma 15 unidades, pe-
ro tendrá que aguardar al encuen-
tro que tiene pendiente Patrona-
to, quien hoy acumula 14 puntos. 
El Santo juega el martes ante Oro 
Verde en el Pucará Ortellao. 

Por su parte, hubo otro atractivo 
partido en la Segunda División del 
certamen ligüísta. En Villa Uranga, 

Instituto igualó por 2 a 2 ante Uni-
versitario. El clásico lo comenzó ga-
nando la visita pero La Gloria su-
po reponerse y lo empató en el se-
gundo tiempo. 

Momento del sorteo en 
el encuentro disputado 

en Barrio Pirola.

EN SU 123º ANIVERSARIO, EL MILLONARIO CAYÓ POR LA MÍNIMA ANTE EL BICHO

Argentinos se hizo fuerte en casa 
y abultó el mal pasar de River

besando el palo izquierdo de Diego 
Rodríguez. Argentinos Juniors no se 
quedó atrás, presionó para recupe-
rar rápido la pelota y provocó serios 

desajustes en su rival. Tuvo dos situa-
ciones a través de Luciano Gondou, 
luego de varias desatenciones de Ri-
ver a la espalda de Rodrigo Villagra, 

que no resolvió de la mejor manera.
Hasta que Alan Lescano marcó 

un verdadero golazo para quebrar 
el encuentro. Borja no pudo pararlo 

desde atrás, tampoco achicó Villa-
gra, y como González Pirez estaba 
atento a Gondou y Gastón Verón, 
se produjo un hueco que nadie ta-
pó. Así, el ex-Gimnasia vio adelan-
tado a Franco Armani y sacó un es-
tupendo zurdazo para que la pelo-
ta se eleve y caiga a la espalda del 
arquero de la Selección Argentina.

River, que acudió a los pelota-
zos al doble nueve de contra y a un 
remate de Rodrigo Aliendro desde 
larga distancia para inquietar, sin-
tió el impacto y a partir de ese mo-
mento no hizo pie. Es más, casi le 
convierten el segundo en apenas 
un minuto. Un fuerte remate cruza-
do de Gondou se abrió y le perdo-
nó la vida al equipo de Martín De-
michelis antes de ir al entretiempo. 

Si bien se jugó poco en el segun-
do tiempo, Argentinos Juniors bus-
có el segundo gol con un gran do-
minio y la idea de liquidar el cotejo 
para no sufrir en el final. Tuvo va-
rias oportunidades para definirlo, 
la mayoría en los pies de Gondou, 
a quien le anularon un gol por off-
side y quien despertó el enojo de 
Armani cuando intentó picársela 
en uno de los mano a mano.

El Millonario, en tanto, no pudo 
inquietar demasiado ni generar so-
ciedades en el ataque, a pesar del 
ingreso de Pablo Solari. El equipo 
estuvo muy desorganizado en el 
medio, totalmente desconectado, 
y solo el ex-Colo-Colo probó con 
un cabezazo bombeado que Rodrí-
guez alcanzó a manotear al córner.

Pitazo final y una semana para 
el olvido para Demichelis, quien 
perdió el invicto en la Liga Profe-
sional 2024, con varios picos de ni-
vel muy bajos.

El conjunto riverplatense sufrió las consecuencias del cimbronazo provocado por la eliminación de 
copa argentina. Lescano (a la derecha) fue el autor del gol.
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Entretenimientos

SUDOKU

Complete el tablero rellenando las casillas con un número del
1 al 9 sin repetir ninguna fila (horizontal) o columna (vertical),
ni en cada uno de los nueve cuadrados mayores.

CRUCIGRAMA

LAS SIETE DIFERENCIAS. Descubra las siete diferencias escondidas en las viñetas aparentemente iguales

VERTICALES

1.- f. Pl. Persona versada en musicolo-
gía. 2.- adj. Perteneciente o relativo a los 
cíclopes. 3.- tr. Declarada, dada a cono-

cer. 5.- f. Acción y efecto de asociar o aso-
ciarse. 8.- tr. Somete a poderes mágicos.

HORIZONTALES

1.- m. Pavimento de piedra machacada que 
una vez tendida se comprime con el rodillo. 
4.- Ciudad que se encuentra en el extremo 
sudoeste de Jordania. 6.- f. Separación que 
se hace en un cuerpo sólido con un instru-
mento o algo cortante. 7.- adj. p. us. Pobre, 

indigente. 9.- f. Med. Enfermedad epidémi-
ca que se extiende a muchos países o que 
ataca a casi todos los individuos de una lo-

calidad o región. 10.- adj. F. Perteneciente 
o relativo a los nombres, y especialmente a 
los nombres propios. 11.- f. Cada una de las 
dos partes iguales en que se divide un to-

do. 12.- tr. Unir, confederar para algún fin.

Soluciones de ayer

1. La gorra es mas grande. 2. La par-
te inferior de la caja de la momia. 3. 
La sombra de la momia es mas an-
cha. 4. La parte negra de la dere-

cha abajo. 5. La boca del señor. 6. El 
sombrero. 7. El respaldo del sillón.
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TELÉFONOS ÚTILES

ALTURAS HIDROMÉTRICAS
DE LA CUENCA DEL PARANÁ

FARMACIAS DE TURNO

URGENCIAS
Servicio médico 107
Policía 101
Bomberos 100
Defensa Civil 103
Servicio Sacerdotal 133
Ayuda al Niño 102
Emergencia Ambiental 105
Orientación en Adicciones 132
Asistencia a la persona
en crisis (de 16 a 23 hs) 135
Enersa 0800-777-0080
Escapes de Gas 0800-555-7427

HOSPITALES
San Martín 4234545
San Roque 4230264
Escuela de
Salud Mental 4331817
 4331598
Gerardo Domagk 4220897
Pascual Palma 4241999
Militar Paraná 4206555
 4206762

PUERTO RÍO ALTURA VARIACIÓN
Iguazú Iguazú 7,80 +
Goya Paraná 2,54 +
Esquina Paraná 2,38 -
La Paz Paraná 3,09 -
Santa Elena Paraná 3,22 -
Paraná Paraná 2,69 -
Santa Fe Paraná 2,98 -
Diamante Paraná 3,16 -
Victoria Paraná 3,60 =
San Lorenzo Paraná 3,24 -
Rosario Paraná 3,09 -

Fuentes: Prefectura Naval Argentina - Dirección de Operaciones

El tiempo y servicios

EL TIEMPO

Hoy

Cielo parcialmente nublado 
durante la mañana, nublado 
a partir de la tarde. Vientos 
leves del Este por la 
mañana y la tarde, rotando 
al Sureste en la noche.

Salida: 7.50
Puesta: 18.07

Salida: 20.50
Puesta: 10.56

Sol Luna (LL)

Lunes Martes

4°

6° 6°

13°

14° 14°

MíniMa

MíniMa MíniMa

MáxiMa

MáxiMa MáxiMa

Fuentes: Servicio Meteorológico Nacional

HORÓSCOPO

ARIES. 21/03 AL 19/04
Si no tiene pareja, será por culpa 
de su cabezonería. Puede ganar 
un dinero extra y sacarle un gran 
beneficio. Conocerá gente que 
le ayudará laboralmente. Su áni-
mo necesita salir de casa y rela-
cionarse con otras personas.

TAURO. 20/04 AL 20/05
Proyecte, en común con sus 
amigos, más actividades. Com-
pre lo que lleva tanto tiempo so-
ñando. Día propicio para resolver 
algunos problemas laborales.

GÉMINIS. 21/05 AL 20/06
Las relaciones sociales tienen el 
tributo de las salidas nocturnas. 
Cuide su economía, no se deje 
llevar por las compras. El traba-
jo le ofrecerá bastantes satisfac-
ciones. Evite consumir bebidas 
frías, ha de cuidarse la garganta.

CÁNCER. 21/06 AL 22/07
Escuche al mundo que le rodea, 
hay gente que le necesita. Ob-
tiene importantes éxitos en sus 
transacciones. El ritmo de tra-
bajo va a aumentar, esté prepa-
rado.

LEO. 23/07 AL 22/08
Su carácter generoso le abre las 
puertas de una nueva amistad. 
Ahorre algo de lo que gana, la vida 
da muchas vueltas. Los logros al-
canzados en su trabajo le satisfa-
cen mucho. Un movimiento brus-
co puede producirle una lesión.

VIRGO. 23/08 AL 22/09
Compenetración excelente con su 
pareja. Posibles pérdidas de bie-
nes. Preste atención a los peque-
ños detalles de su entorno laboral. 
Pruebe con comida sana y natural.

LIBRA. 23/09 AL 22/10
Con su pareja vivirá momentos 
inolvidables. Le pedirán dine-
ro, y no tendrá más remedio que 
prestarlo. El apego a sus conoci-
mientos le impide progresar en 
su trabajo. Buena ocasión para 
reflexionar sobre su dieta.

ESCORPIO. 23/10 AL 21/11
Distinga entre sus pensamientos 
idílicos y el amor. Momento pa-
ra hacer inversiones arriesgadas. 
Un pariente le ayudará a avanzar 
en el trabajo. Intente desconectar 
cuando acabe su jornada laboral.

SAGITARIO. 22/11 AL 21/12
Por una vez sorprenda a su pa-
reja, salga de la rutina. Su en-
canto personal le servirá para 
hacer una buena compra. Ganas 
de ampliar sus horizontes pro-
fesionales. Vigile las molestias 
musculares.

CAPRICORNIO. 22/12 AL 19/01
Acaparar la atención del ser 
amado le hará feliz. No cuen-
te con ingresos fáciles, el azar 
no está de su lado. En el traba-
jo, más responsabilidad y menos 
tiempo libre, valórelo.

ACUARIO. 20/01 AL 18/02
Posiblemente se reconciliará 
con su pareja. Sea prudente con 
los gastos que realiza, nunca se 
sabe. Aproveche las oportunida-
des laborales que le surjan. Su 
estado físico es excelente.

PISCIS. 19/02 AL 20/03
El amor y la amistad se verán re-
forzados hoy. Beneficios econó-
micos gracias a los juegos de 
azar. Ambiente laboral complica-
do, actúe con cautela. Los exce-
sos están mermando su salud.

FARMACIAS DE TURNO

PARACAO Av. de las Amerícas 3001 4353381
SELECTA Av. Zanni 1301 4364227
VILLEGAS ALAMEDA  Alameda de la Federación 343-5096726
ROLIRIA S. AGUSTIN Selva de Montiel 1116 4270950

Farmacias autorizadas de turno permanente, las 24 hs, los 365 días
del año,se suman al cronograma si se baja la autorización:

FarmaCity. San Martín 1125 4235256
Catedral I. España 101 4236252
Cura Alvarez. E. Carbó 702 4318285
Farmacia Magna. Santiago del Estero 302 343-4461216   
Villegas. Don Bosco 1505 4246573

Farmacias autorizadas de turno especial, desde las 0 hs del
domingo o feriado hasta las 08 hs del lunes o día hábil siguiente:

Cura Alvarez Plus. Italia 498
Farmacia Villegas Central. E. Bavio 1

Los turnos comenzarán a las 8 hs del día indicado culminando a las
8 hs del día siguiente. Todas las farmacias deberán exhibir, en un lugar 
iluminado y de fácil lectura para la población, un cartel con las dos 
farmacias más cercana que se encuentren de turno.
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Panorámicas
Fotos: sergio ruiz

Caminos de plata
Con una recorrida por el rico patrimonio que aloja el Museo Histórico 

Martiniano Leguizamón, un nuevo grupo de curiosos se está internando 
en el noble oficio del platero, que se conforma un poco en el desarrollo 
de habilidades manuales, pero también en el estudio y el conocimiento 

de los procesos, los contextos y las circunstancias. La recorrida, esta 
vez, tuvo un condimento extraordinario: fue guiada por Griselda de 

Paoli, investigadora, historiadora, artistas plástica, docente y platera.


